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Vie municipale Délibérations du conseil municipal
DELIB 29/2021 :  Taux d’imposition 2021
Monsieur le maire rappelle que la dotation forfaitaire de l’État 
est en baisse du fait d’un écrêtement. Cette baisse n’est pas 
encore notifiée en 2021. En 2020, elle représentait une dimi-
nution des recettes de 3 628 euros. En 2021, la baisse pour-
rait être sensiblement la même. La Commission des finances 
de la Commune s’est réunie quatre fois pour construire et 
équilibrer le budget 2021. Equilibre assuré par la maîtrise des 
charges et une augmentation raisonnée des autres recettes.

Suite à la suppression progressive de la taxe d’habitation 
sur les résidences principales, la refonte de la fiscalité lo-
cale est entrée progressivement en vigueur depuis 2020. 
Ainsi en 2021, les communes doivent délibérer sur la base 
d’un taux de référence égal à la somme du taux commu-
nal fixé par les assemblées délibérantes et du taux dé-
partemental de Taxe Foncière sur les Propriétés Bâties 
de 2020. Le taux départemental de TFPB 2020 s’élève à 
15,30 %. Le taux communal en 2021 intègre le taux dépar-
temental, ce qui correspond à un transfert de ressources du 
Département à la Commune en compensation de la sup-
pression de la taxe d’habitation.

Monsieur le maire propose à l’assemblée municipale d’aug-
menter les taux d’imposition de taxes foncières bâties et non 
bâties de 3%.

Les taux d’imposition votés en 2020 étaient de :
Taxe d’habitation .........................................................  10,13 %
Foncier bâti ...................................................................  18,34 %
Foncier non bâti ..........................................................  42,85 %

Le Conseil municipal vote les taux d’imposition communaux 
suivants pour l’année 2021 :
Foncier bâti ...................................................................  34,65 %

dont 15,30 % issu du Département
Foncier non bâti ..........................................................  44,14 %

DELIB 31/2021 : Demande de subvention à la Région 
Auvergne-Rhône-Alpes pour les travaux à la Faravelle
La commune a établi un plan de financement pour les 
travaux de réhabilitation du bâtiment de la Faravelle d’un 
montant de 965 000 € HT

Financement public :
État DSIL ................................................................... 386 000 €
Région ..........................................................................  96 500 €
Département de la Loire ....................................... 289 500 €
Total financement public ..............................  772 000 €
Fonds de Compensation pour la TVA (FCTVA) :
Travaux (846 907 € HT) ........................................ 158 299 €

Autofinancement (emprunt) :
Etude et maîtrise d’oeuvre (118 093 € HT) ..... 227 702 €

Total financement :
Total travaux (965 000 € HT) ........  1158 001 € TTC
Le conseil municipal sollicite une subvention de 96 500 € 
auprès du conseil régional Auvergne-Rhône-Alpes pour les 
travaux de réhabilitation du bâtiment de la Faravelle.

DELIB 32/2021 : Demande de subvention à la Région 
Auvergne-Rhône-Alpes pour les travaux au restau-
rant scolaire
Plan de financement des travaux de réhabilitation du res-
taurant scolaire d’un montant de 35 047,91 € HT.

Coût du projet :
Revêtement de sol .......................................  10 554,00 € HT
Maçonnerie et rampe d’accès ....................... 7056,45 € HT
Faux plafond ...................................................... 1597,50 € HT
Plâtrerie et peinture .....................................  12971,90 € HT
Système sécurié incendie .................................  888,06 € HT
Métallerie garde-corps .................................... 1980,00 € HT
Total ��������������������������������������������������� 35047,91 € HT
Recettes prévisionnelles :
Subvention Région ARA (taux 50%) ................ 17 523,95 € 
Autofinancement de la commune .................... 17 523,96 € 
Total ��������������������������������������������������������  35047,91 €
Le conseil municipal sollicite une subvention de 17 523,95 € 
auprès du conseil régional Auvergne-Rhône-Alpes au titre 
du dispositif Bonus-Relance pour les travaux de réhabilita-
tion du restaurant scolaire.

DELIB 36/2021 : Tarifs du restaurant scolaire et du 
portage de repas
Augmentation de 2% les tarifs du repas de la cantine par 
rapport à 2020 (application des tarifs au 2 septembre 2021)

• Prix du repas : 3,85 € (3,77 € en 2020)

• A partir du 3ème enfant : 2,97 € (2,91 € en 2020)
Ce tarif sera la base pour les inscriptions à l’année, au mois 
et à la semaine faites par anticipation,

• Prix majoré pour inscriptions tardives : 5,59 € (5,48 € en 
2020)

Ce tarif est appliqué lorsque l’inscription est faite après le 
lundi pour la semaine suivante. Le repas implique des com-
mandes de denrées périssables et afin d’éviter le gaspillage 
alimentaire, le personnel du restaurant scolaire adapte les 
quantités au plus près des réservations.
A ces tarifs, il faut ajouter la participation forfaitaire du pé-
riscolaire du temps de midi.
Comme cela a été vu lors de la délibération précédente, les 
familles doivent utiliser massivement le « portail famille » 
sur internet pour l’inscription de leur enfant. 
Aucune inscription n’est prise le jour même, sauf cas de 
force majeure.
Si l’enfant est absent pour des raisons de santé, le repas ne 
sera pas facturé, sur présentation d’un justificatif.

Augmentation de 2% les tarifs des repas servis aux per-
sonnes âgées et aux personnes extérieures au service :

• Repas aux personnes âgées : 6,86 € (6,73 € en 2020)

• Repas au personnel de la commune, extérieur au service, 
et au personnel enseignant de l’école : 6,86 € (6,73 € en 
2020)

Le mot du maire
Il m’est agréable de vous retrouver autour de ce 
tout nouveau numéro de Saint’Jo Info.
L’année 2021 est derrière nous et cette dernière 
a été rythmée par de beaux événements et des 
changements profonds.
La 27ème édition de Courir pour des Pommes est venue 
apporter de la joie, de l’énergie, mais aussi une formidable 
cohésion autour des coureurs, des marcheurs ainsi que des 
bénévoles qui ont rendu tout cela possible.

Les Randonnées Vertes se sont également déroulées dans 
une très belle ambiance, avec une 
implication de chaque acteur pour 
une magnifique cause. Nous avons 
pu profiter du très beau spectacle 
monté dans le cadre des Z’Estivales 
par Saint-Etienne Métropole.

Je souhaite saluer chaleureusement 
et remercier sincèrement chaque 
bénévole et, plus largement, les 
associations qui ont démontré 
une large motivation et une 
belle détermination pour faire 
redémarrer la vie dans notre 
commune. Le tout basé sur 
l’échange et le partage.

Quelle belle énergie créée et 
diffusée. C’est aussi la première 
édition de notre Fête Républicaine, 
que nous avons souhaité voir se 
réaliser, coûte que coûte, dans le 
but de pouvoir, peut-être bientôt, 
tourner le dos à cette pandémie. 
Passer ce temps ensemble, 
rassembler Saint-Josephoises et 
Saint-Josephois dans un moment 
de fête, illuminé par un feu d’artifice 
étincelant fût un privilège. Quelle 
chance de voir briller les yeux de 
tous les petits mais aussi des plus 
grands.

Je souhaite aussi prendre le temps de mettre en avant 
l’investissement exemplaire de nos services techniques qui 
ont été fortement impliqués dans le montage de tous ces 
évènements. Je veux saluer leur professionnalisme et leur 
témoigner mes remerciements les plus sincères.

L’équipe municipale a été à pied d’œuvre dans l’ensemble 
des projets voulus lors de la campagne des municipales. 
Permettez-moi de mettre en lumière plusieurs réalisations 
marquantes :
• Création d’un parking, route de la Jubilière
• Extension de la voirie sur le Mas
• Campagne de renouvellement des marquages au sol, des 
arrêts de bus

• Renouvellement des panneaux d’affichage public dans les 
hameaux
• Rénovation de notre restaurant scolaire (confort et 
capacité augmentée)
• Réalisation de l’aire de retournement de Bissieux 
(domaine des transports) 
• Ouverture du chemin rural de la Ligne dédié aux 
randonneurs et aux VTT

D’audacieux projets sont en cours de réflexion et viendront 
apporter une nouvelle vision et une nouvelle dynamique 

à notre commune. Il s’agit 
notamment de notre médiathèque 
et de la rénovation tant attendue 
du quartier des Castors.

Egalement un projet de rénovation 
de la salle la Faravelle qui se 
construit peu à peu. Il s’agit ici d’un 
projet de grande ampleur construit 
dans une prudence budgétaire 
voulue par tous.

C’est grâce à un conseil municipal 
soudé et impliqué que tout cela 
prend forme. Nous avançons 
chaque jour avec une équipe 
municipale dynamique, engagée et 
consciente des enjeux.

Enfin, j’ai souhaité vous solliciter sur 
un sujet qui, je le sais, est loin d’être 
simple et ne fait pas l’unanimité, à 
savoir l’installation d’une antenne.

Lors de ma campagne, j’ai pris 
l’engagement, de mener les 
choses d’une manière différente 
et transparente afin de vous 
impliquer dans nos décisions 
d’élus. J’ai une grande estime pour 
certaines valeurs et la Démocratie 
en est une.
Être élu c’est vous représenter.

Dans la vie municipale, il n’y a pas de bon ni de mauvais 
sujet. Il y a juste le souhait, concernant chaque élu, de 
partager, débattre, argumenter et apporter une réponse 
aux diverses sollicitations. 
J’ai conscience que cela ait pu surprendre voire même 
poser questionnement. 

Ce que j’ai pu en tirer, c’est la qualité du débat mené, de 
l’investissement collectif qui s’est invité autour des diverses 
réunions et une participation trop faible lors du sondage.

Tout cela a été formidablement constructif et moteur pour 
la jeune équipe que nous sommes. Ma volonté reste intacte 
dans le fait de renouveler cette manière de fonctionner sur 
les sujets qui le mériteront et que nous choisirons.
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Votre maire,
Fabrice DUCRET



Vie municipale

Délibérations du conseil municipal
DELIB 37/2021 :  Tarifs du périscolaire
Augmentation de 2% sur l’ensemble des tarifs périscolaire 
comme suit :

Tarifs périscolaire matin et soir par tranche de 30 minutes. 
Inscription à l’année, au mois ou à la semaine :
QF de 0 à 599 .................................................................  0,43 €
QF de 600 à 799 ............................................................  0,53 €
QF de 800 à 999 ............................................................  0,63 €
QF de 1000 à 1199 ........................................................  0,74 €
QF de 1200 à 1399 ........................................................  0,90 €
QF de 1400 à 1599 ........................................................  1,01 €
QF de 1600 à 1799 ........................................................  1,10 €
QF de 1800 à 1999 ........................................................  1,19 €
QF de 2000 à 2199 ........................................................  1,35 €
QF de 2200 et plus ........................................................  1,48 €

Tarifs périscolaire midi pour toute la pause méridienne :
QF de 0 à 599 ...............  0,52 € (inscription tardive : 0,64 €)
QF de 600 à 799 ..........  0,54 € (inscription tardive : 0,66 €)
QF de 800 à 999 ..........  0,64 € (inscription tardive : 0,83 €)
QF de 1000 à 1199 ......  0,66 € (inscription tardive : 0,86 €)
QF de 1200 à 1399 ......  0,75 € (inscription tardive : 0,97 €)
QF de 1400 à 1599 ......  0,82 € (inscription tardive : 1,02 €)
QF de 1600 à 1799 ......  0,88 € (inscription tardive : 1,08 €)
QF de 1800 à 1999 ......  0,98 € (inscription tardive : 1,20 €)
QF de 2000 à 2199 ......  1,06 € (inscription tardive : 1,34 €)
QF de 2200 et plus ......  1,14 € (inscription tardive : 1,44 €)

Ce tarif concerne le temps de garde pour les enfants ins-
crits au restaurant scolaire pour les 2 heures de 11 h 30 à 
13 h 30. 

Modalités de facturation : 
Les factures sont établies mensuellement après le service 
fait. La facture est faite dès la première semaine suivant 
le mois de l’activité au périscolaire. Un délai approximatif 
d’une semaine doit ensuite être pris en compte pour l’en-
voi de l’avis de paiement. 

Pour le périscolaire matin et soir : la facturation est ef-
fectuée à partir des présences effectives des enfants, par 
tranche de 30 minutes. 

Pour le périscolaire midi : les familles qui ne préviennent 
pas de l’absence de leur enfant au périscolaire de midi se 
verront facturer le repas et le temps périscolaire. Pour 
une absence supérieure à une journée, il est nécessaire de 
fournir un certificat médical pour que les jours d’absence 
au-delà du premier jour ne soient pas facturés. Une ab-
sence signalée avant le lundi pour la semaine suivante ne 
donne pas lieu à facturation.

Ces tarifs et ce règlement entreront en vigueur à compter 
de la rentrée scolaire 2021, soit le 2 septembre 2021.

DELIB 38/2021 : Subventions aux associations
LACCA : 247 € en 2020, 250 € en 2021
Badminton club : 500 € en 2020, 250 € en 2021
Basket : 650 € en 2020, 650 € en 2021
Cercle culturel : 699 € en 2020, 700 € en 2021
Club des seniors : 130 € en 2020, 130 € en 2021
Courir pour des pommes : 250 € en 2020, 250 € en 2021
Le Sou des écoles : 349 € en 2020, 350 € en 2021
Croqueurs de pommes : 118 € en 2020, 120 € en 2021
De fils en détente : 699 € en 2020, 700 € en 2021
Donneurs de sang : 85 € en 2020, 100 € en 2021
Foot : 1552 € en 2020, 1552 € en 2021
Foot location : 550 € en 2020, 320 € en 2021
Groupe archéologique : 76 € en 2020, 100 € en 2021
Les enfants avant tout : 200 € en 2021
Mine d’or : 250 € en 2020, 300 € en 2021
OCCE Coop scolaire : 750 € en 2020, 632 € en 2021
Prévention routière : 130 € en 2020, 130 € en 2021
Saint Jo Rando : 130 € en 2020, 150 € en 2021
Sauvegarde de la chapelle de Chagneux : 180 € en 2021
Tennis : 298 € en 2020, 350 € en 2021
Les 87 Revanchards : 250 € en 2020, 250 € en 2021
TOTAL des subventions : 7720 € en 2020, 7664 € en 2021

DELIB 42/2021 : Demande de subvention à la Caisse 
d’Allocations Familiales (CAF) pour l’équipement 
de l’accueil ados
Nature des dépenses :
Équipement simple et particulier .................. 3095,64 € HT

Financement :
CAF de la Loire (80%) .................................... 2476,51 € HT
Autofinancement (20%) ....................................  619,13 € HT
Total ................................................................... 3095,64 € HT

Le conseil municipal sollicite une subvention de la CAF de 
la Loire au titre des Fonds Publics & Territoires Demande 
d’aide financière à l’investissement à hauteur de 2 476,51 € 
pour l’achat d’équipements pour l’accueil ados.

DELIB 43/2021 : Demande de subvention à la CAF 
pour l’équipement du restaurant scolaire
Nature des dépenses :
Équipement simple et particulier .................. 7140,50 € HT

Financement :
CAF de la Loire (80%) .................................... 5712,40 € HT
Autofinancement (20%) .................................. 1428,10 € HT
Total ................................................................... 7140,50 € HT

Le conseil municipal sollicite une subvention de la CAF de 
la Loire au titre des Fonds Publics & Territoires Demande 
d’aide financière à l’investissement à hauteur de 5 712,40 € 
pour l’équipement du restaurant scolaire.
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DELIB 51/2021 :  Convention avec le GAEC de la 
Colline pour le déneigement 
La municipalité de Saint-Joseph décide de confier au GAEC 
de la Colline une mission de déneigement des voies et che-
mins communaux. Les opérations de déneigement sont lan-
cées par le maire ou l’adjoint de permanence. Elles seront 
effectuées dans le respect des règles de sécurité. Le GAEC 
intervient dans un délai d’une heure après appel télépho-
nique du représentant de la commune à M. MONTAGNY, 
représentant le GAEC. Le circuit est déterminé par la com-
mune.  Le déneigement est effectué par un raclage de la neige 
par demi-chaussée. Aucune sous-traitance ou remplacement 
par un tiers non contractant ne sera possible. Le véhicule 
d’intervention est équipé d’un gyrophare et de bandes réflé-
chissantes. Les dommages causés dans l’exercice de la mis-
sion de déneigement relèvent de la responsabilité du GAEC.  
En cas d’intervention, le GAEC en informe la commune, sous 
forme d’un compte rendu oral au maire ou à l’adjoint de 
permanence. La commune verse au GAEC de la Colline une 
indemnité de 1000 € TTC annuels pour 10 heures d’inter-
vention de déneigement. La présente convention est conclue 
pour une durée de 5 ans à compter du 1er octobre 2021.

DELIB 55/2021 : Allocation rentrée scolaire 
Aide aux familles de Saint-Joseph dont les enfants entreront 
en classe de 6ème à la rentrée 2021/2022. Cela concerne 
environ 30 à 40 enfants. L’aide ne sera pas attribuée aux en-
fants des autres communes fréquentant l’école de Saint-Jo-
seph. Les enfants de Saint-Joseph ne fréquentant pas notre 
école sont également concernés. Si les conditions sanitaires 
le permettent, une cérémonie aura lieu pour remettre aux 
familles les bons d’achat. Le conseil municipal fixe cette aide 
à 43 € par enfant, sous forme de bon d’achat CULTURA, 
selon le même principe défini l’année précédente. 

DELIB 58/2021 : Installation d’une antenne relais sur 
le clocher de l’église
Pour faire suite à la consultation des administrés par le biais 
d’un sondage (annexe ci-joint) et ayant réceptionné très 
peu de réponse (132 dont 48 pour et 84 contre) le conseil 

municipal décide de délibérer. Le sondage s’est déroulé sur 
4 mois, de juin à septembre 2021. L’installation de cette 
antenne relais sur le clocher de l’église est rejetée par 16 
voix contre et 2 pour.

DELIB 61/2021 : Mise à disposition et utilisation du 
terrain de Montbressieux et de son local au Club 
Canin Agility du Gier
L’Association dénommée Club Canin Agility du Gier sol-
licite la collectivité pour l’utilisation du stade de Mont-
bressieux. A cet effet le maire propose que le terrain de 
Montbressieux ainsi que son local soit mis à disposition et 
utilisés par l’association. Cette mise à disposition passera 
par une convention qui stipulera les points suivants : nature 
juridique, état des lieux, assurances, modifications des lieux, 
fin de convention et renouvellement, impositions et taxes 
foncières, réparations et charges diverses, bilan moral et 
financier, résiliation.

DELIB 62/2021 : Déchets : dotations en bacs jaunes
Grâce aux gestes quotidiens de chacun, il est possible 
d’améliorer la réduction des quantités de déchets produits 
et poursuivre les efforts de tri des habitants de Saint-Joseph 
notamment : 
• Sur les points d’apports volontaires (verre, textiles),
• Dans les déchèteries (végétaux, cartons, meubles, déchets 
d’équipements électriques et électroniques),
• Dans les ramassages porte à porte (sacs jaunes) pour les 
emballages papiers,
Aucune charge ne sera supportée par l’administré, les bacs 
jaunes appartenant à Saint-Etienne Metropole.
Afin de favoriser le geste de tri et le confort de chacun et 
de fortement limiter les mouvements répétitifs des agents 
de collecte, Saint-Joseph propose à Saint- Etienne Métro-
pole de doter la commune en bacs jaunes pour le tri sé-
lectif. Les usagers souhaitant conserver l’utilisation des sacs 
jaunes pourront continuer en ce sens.
La commune accompagnera ces changements par l’utilisa-
tion des moyens de communication dont elle dispose, au-
près des usagers en cas de difficultés particulières.

Le nouveau site web de la commune est en ligne
Nous avons profité d’une migration obligatoire par notre 
prestataire pour dépoussiérer le site de la commune et 
vous proposer un nouveau look, une navigation plus fluide 
et une refonte en profondeur des contenus.

Tout a été repensé pour que l’accès à l’information soit 
simple et rapide, quel que soit le type de terminal que l’on 
utilise : mobile, tablette ou ordinateur. Désormais, c’est un 
site web dit «responsive» ou «adaptatif» qui accueille les 
utilisateurs. Un réel impératif, puisqu’en 2021, 70% de nos 
visiteurs se sont connectés depuis un mobile.

Côté hiérarchie, nous avons remis à plat les logiques de 
classement et mis en place des principes de navigation plus 
modernes, avec un objectif précis : faire moins de clics pour 
arriver aux informations recherchées.

Cela comprend :
• Des accès rapides dès la page d’accueil : un choix appuyé 
par les statistiques Google du site
• Le fil d’actualités Illiwap
• Des rubriques simplifiées
• Un renvoi aux sites externes compétents

Le travail sur le nouveau site a démarré début 2021 et a été 
réalisé par la Commission Communication.

Nous espérons que vous apprécierez cette nouvelle 
version. Bien sûr, n’hésitez pas à nous donner votre avis car 
l’évolution du site ne s’arrête pas là !

A bientôt sur www.commune-saint-joseph.fr
Justine LAGET



Au travers de cet article, je souhaitais mettre en lumière le fonctionnement de votre conseil municipal et 
insister sur le fait que ce dernier est public. Vous tous pouvez être présents aux réunions du conseil et ainsi 
suivre de près la vie municipale.

Fabrice DUCRET, Maire

Dans le but d’avoir une meilleure visibilité, la commune s’est dotée de 
nouveaux panneaux d’affichage, plus modernes et plus résistants.

Ils sont faits d’aluminium et surtout les documents affichés sont protégés 
des intempéries par une vitre en plexiglass. Ils prennent place peu à peu 
sur notre territoire. Lotissement du Pizay, Les Acacias, Bissieux, Le Mas, 
devant l’église, bibliothèque, en façade de notre mairie.

Les remplacements à venir sont la Jubilière, route de Frigerin et 
Bellecombe.

Une réflexion sera menée pour compléter les futures installations sur 
notre commune afin d’étendre notre communication. 

Fabrice DUCRET

De nouveaux panneaux 
d’affichageLe conseil municipal : comment ça marche ?

Vie municipale
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Comment se compose le conseil 
municipal ?
Le conseil municipal est composé du maire, des 
adjoints au maire et des conseillers municipaux. 
Ses attributions sont très larges depuis la grande 
loi municipale de 1884, qui le charge de régler 
“par ses délibérations les affaires de la commune” 
(article L. 2121-29 du code général des collectivités 
territoriales).

Qui peut intervenir lors d’un conseil 
municipal ?
Seuls les conseillers municipaux ont le droit de 
s’exprimer lors d’une réunion du conseil municipal. 
Certes, des experts ou autres personnes qualifiées 
peuvent être entendus. La parole peut être donnée 
au public en fin de conseil, une fois la séance levée. 
Le maire décide de cette action. 

Quel est le rôle du maire et du conseil 
municipal ?
En tant qu’agent exécutif de la commune, le 
maire est chargé de l’exécution des décisions 
du conseil municipal et agit sous contrôle de 
ce dernier. Il représente la commune en justice, 
passe les marchés, signe des contrats, prépare le 
budget, gère le patrimoine communal... le maire 
est titulaire de pouvoirs propres.

Quel est le rôle d’un maire dans sa 
commune ?
Le maire représente la commune à l’égard des 
tiers. Il est chargé de préparer et d’exécuter le 
budget et les délibérations du conseil municipal. 
Dans le cadre de ses fonctions, le maire agit 
également en tant qu’agent de l’État.

Qui prend les décisions dans une 
commune ?
Le maire réunit le conseil municipal en séance au 
moins une fois par trimestre, plus s’il le désire. Le 
conseil municipal, en discutant et en votant, a pour 
rôle d’accepter ou de refuser les projets qui lui 
sont soumis. C’est donc lui qui prend les décisions.

Illiwap : de nouvelles fonctionnalités
Cette application est devenue notre canal principal de 
communication sur toutes les informations, alertes et 
évènements de la commune (météo, coupures d’eau, évènements 
culturels ou sportifs). De plus certaines associations ont une station liée, 
vous n’avez qu’à les suivre. Illiwap permet aussi de signaler des incidents.

Elle est disponible sur les Stores (Google, Apple et Huawei). Vous êtes à ce jour, 1001 abonnés à nous suivre sur notre station.

L’utilisateur peut consulter l’agenda de son 
application en cliquant sur l’onglet Agenda 
situé en bas de l’écran. Il accède alors aux 
événements.

Le citoyen peut consulter le détail de 
chaque événement en cliquant dessus. 
Il peut partager les événements de son 
choix avec un proche. Il peut enregistrer 
les événements de son choix dans le 
calendrier de son téléphone. Il peut 
filtrer la liste de ses événements ou des 
événements à proxmité en cliquant sur le 
bouton Filtrer situé en bas de l’écran.

Depuis l’écran d’accueil de son application, 
l’utilisateur doit se rendre sur la liste 
des stations auxquelles il est abonné via 
l’onglet Mes stations.

Sur la page de la station, l’utilisateur doit 
cliquer sur l’onglet Services puis sur 
la vignette Boîte à idées. L’utilisateur 
accède alors au formulaire lui permettant 
d’émettre son idée. Au préalable, il doit 
choisir la station à laquelle il souhaite 
envoyer son idée via le bouton Choisir 
la station. Il remplit son formulaire avec 
l’objet et la description de son idée puis 
clique sur le bouton Envoyer.

Une fois que le citoyen a cliqué sur le 
bouton Participer, il doit cliquer sur la 
vignette Sondage afin d’accéder à la liste 
des sondages des stations auxquelles il est 
abonné.

Afin de répondre au sondage, l’utilisateur 
doit cliquer sur la flèche verte située à 
droite de chaque sondage

Une fois le sondage terminé et si les 
résultats sont publiés, il peut les consulter 
aisément durant maximum un mois en 
cliquant sur la flèche bleue à droite du 
sondage

Depuis l’écran d’accueil de son application, 
l’utilisateur doit se rendre sur la liste 
des stations auxquelles  il est abonné via 
l’onglet Mes stations.

Une fois sur la page de la station, 
l’utilisateur doit cliquer sur l’onglet 
Services puis sur la vignette Agenda.

Damien LÈBRE

AGENDA

BOITE À IDÉES ANNUAIRE

SONDAGE



11 / Saint’Jo Info • # 84 • Janvier 2022 • www.commune-saint-joseph.fr10 / Saint’Jo Info • # 84 • Janvier 2022 • www.commune-saint-joseph.fr

Évènements

Les Z’Estivales

Courir pour des Pommes

Du jazz à Saint Joseph

Commémoration du 11 novembre

Les Z’Estivales ont eu lieu le vendredi 20 août place 
de la mairie, en extérieur par une belle soirée d’été.
Pas d’apéritif offert par la commune suite aux consignes 
édictées par Saint-Etienne Métropole. Le groupe «Chorum» 
a animé le concert pendant plus d’une heure. Comme 
chaque année, le public était présent en nombre malgré les 
consignes sanitaires à appliquer. 

C’est avec un beau cageot de pommes que les 
coureurs sont repartis après leurs exploits du jour.

La municipalité de Saint-Joseph et l’association Courir pour 
des Pommes, malgré toutes les difficultés de la période 
que nous traversons, ont tenu à maintenir à tout prix la 
manifestation. Bien leur en a pris car, malgré les orages qui 
menaçaient, ce sont plus de 500 coureurs qui ont pris le 
départ des différentes courses (42, 21 et 12 km) et 200 
marcheurs qui se sont lancés à travers nos chemins (17 
et 10 km). Les enfants étaient également de la partie car 
ils étaient une cinquantaine à participer aux épreuves du 
matin (2 km et 800 m).

En ce dimanche 26 septembre 2021, les coureurs se sont 
élancés sous les fumigènes après le coup de pistolet de M. 
le maire. Certains ont pu passer sur les chemins empruntés 
par la Sainté-Lyon et tous avaient la chance d’admirer des 
sites marqués d’histoire comme la mine d’or de Bissieux. 

Le dimanche 24 octobre, salle du Cercle, a eu lieu le 
concert donné par GOOSIE, un groupe de jazz de 
Montpellier, présenté par le Rhino Jazz Festival en 
partenariat avec la commune de Saint-Joseph.

GOOSIE, composé de cinq musiciens, nous a fait passer une 
excellente soirée. Malgré des consignes sanitaires strictes, 
140 personnes ont assisté à ce concert.

C’est en travaillant main dans la main avec 
nos associations d’anciens combattants que 
nous préparons et menons l’ensemble des 
commémorations. Le devoir de souvenir est chose 
incontournable tout comme le devoir de partage.

Ainsi, avec l’association 
la FNACA, nous avons 
établi le protocole pour 
notre commémoration 
du 11 novembre dernier. 
Au départ de la place 
Jean Bourge, nous  avons 
salué la présence d’un 
détachement des Sapeurs- 
Pompiers de la caserne 
de Saint Martin La Plaine. 
Porte-drapeaux en tête, 
suivis des élus et de nos 
concitoyens, la cérémonie 
officielle a résonné au 
cimetière de Saint Joseph. 

De nombreuses communes rurales s’inscrivent aux 
manifestations des Z’Estivales qui se déroulent pendant les 
mois de juillet et août.

Cette manifestation culturelle a été possible grâce à la saison 
culturelle de Saint-Etienne Métropole et en partenariat 
avec l’Imprimerie de M. Roland COMTE que je remercie 
pour la qualité de ses intervenants.

Alain GONZALEZ

C’est autour des 750 repas servis que tout s’est terminé et 
chacun est reparti avec son cageot de pommes des Saveurs 
du Jarez, soit 3 600 kg distribués au total.

Les bénévoles de Courir pour des Pommes et ceux de 
nos différentes associations de Saint-Joseph ont répondu 
présents pour que cette manifestation soit une grande 
réussite. 

Quand on demande aux sportifs pourquoi ils sont venus 
participer à cette 27ème édition ? Voici leurs réponses :

L’édition 2022 partira de Saint-Romain-en-Jarez ou de 
Saint-Romain-les-Pommes ou de Saint-Romain-les-Vergers, 
chacun choisira.

Paméla BONNAND

Le spectacle se termina autour du bar en compagnie des 
musiciens et des bénévoles du Rhino Jazz. Une note de 
gaieté pour la culture qui retrouve de sa vitalité.

Alain GONZALEZ

C’était aussi une très belle collaboration avec notre école 
et les enfants qui se sont impliqués dans la lecture de nos 
Morts pour la France.

A l’issue, il nous a été agréable de partager un moment de 
convivialité en mairie en toute simplicité, nous permettant 
enfin de pouvoir échanger dans le respect des règles 
sanitaires.

Fabrice DUCRET
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Vivre ensemble

Les animations du CCAS

Une belle avancée pour notre médiathèque

Téléthon 2021

26 juin 2021 : initiation à la danse country avec 
Blandine. Une quinzaine de participants attentifs et 
concentrés ont dansé en ligne et appris trois chorégraphies 
sur des rythmes variés de musique country, irlandaise et 
même actuelle comme Jerusalema.

Devant l’engouement et la demande des danseurs, une 
activité country devrait prochainement voir le jour à la salle 
du Cercle. Surveillez Illiwap et les panneaux d’affichage des 
hameaux pour plus d’informations.

30 juillet 2021 : ballade contée sur le thème de 
l’Afrique avec les enfants du centre aéré. A cause 
de la météo capricieuse, la balade s’est transformée en 
spectacle à la salle du périscolaire avec une conteuse de 
qualité, Delphine THOUILLEUX. Un très joli moment de 
partage intergénérationnel, comme nous aimerions en 
créer davantage à l’avenir. 

Suite à la reprise d’activité de Coraline et 
Stéphanie, le recrutement d’un personnel pour la 
médiathèque s’est imposé comme une évidence. 

Depuis le 1er septembre, 
une réorganisation des 
services périscolaire et 
centre de loisirs a permis 
de dégager du temps à 
Denise RIVIÈRE et de 
l’affecter à la médiathèque 
à hauteur de 40% de 
son temps de travail. Elle 
est directrice accueil de 
loisirs, ne vient pas de la 
profession bibliothécaire, 
mais est passionnée par 
les livres, par l’animation 
auprès des enfants (c’est 
sa formation) et possède 
un bel esprit d’ouverture 
culturelle et artistique. 

Elle a commencé, tambour battant, à suivre les réunions 
du réseau ITINÉRANCES auquel nous adhérons depuis 
2014. Elle a suivi la formation «gestion d’une bibliothèque 
publique», proposée par la Direction Départementale du 
Livre et du Multimédia puis celle du nouveau logiciel, tout 
en se documentant auprès des professionnelles du réseau. 
Denise est pleine d’énergie et de motivations pour faire 
vivre les projets de la municipalité. 

Les intentions de la commune sont fortes : volonté de 
l’équipe municipale que la médiathèque devienne un 
lieu d’accès à la culture pour tous, un lieu de partage, de 
rencontre, de débat. Un lieu pour tous les habitants, pour 
connecter le haut et le bas de la commune, rendre le centre 
bourg plus attractif. Nous voulons diversifier les services, 
notamment dans le domaine du numérique, développer 
les partenariats de proximité avec l’école, rendre la 
médiathèque plus moderne et attractive, en faire un lieu 
intergénérationnel. 

Le programme est ambitieux et le lieu a été remodelé avec 
notamment la création d’un espace dédié aux jeunes enfants 
«sous les escaliers», un endroit propice à la tranquillité, 
pour se recentrer ou  se plonger dans un album où les 
images suffisent pour s’évader. 

Une extension de la médiathèque est faite avec la salle 
des associations où est installée une cabane à livres et des 
ordinateurs portables pour le public. Le club des seniors se 
retrouve ici le mardi et des activités sont prévues le jeudi. 
Ainsi le lien est maintenu.

Depuis décembre dernier, la médiathèque est ouverte le 
mercredi après-midi.

Deux nouvelles bénévoles 
Myriam RELAVE et Brigitte 
BARBAROUX, nous ont 
rejoint. Nouvelles à la 
médiathèque mais très 
connues en tant que 
directrice d’école retraitée 
et animatrice retraitée 
au sein du périscolaire, 
elles ont, toutes les deux, 
des talents littéraires et 
artistiques. Nous leur 
souhaitons la bienvenue.

Pour revenir sur des évènements passés : la braderie du 19 
juin 2021, sur la place du village, a permis la vente de 285 
livres en 3 heures de temps, c’est une belle expérience.

Petite nouveauté : la médiathèque veut être un lieu 
d’accueil pour les jeunes, scolaires, collégiens ou lycéens 
qui auraient besoin de  travailler ensemble pour un exposé, 
des ordinateurs sont à leur disposition.

Marie-Jo BONNAND

Cette année, la commune s’est associée avec Saint-
Martin-la-Plaine pour organiser le Téléthon 2021.
Au programme le vendredi 3 décembre, à partir de 18 h à 
Saint-Martin : marche nocturne, tournoi multisports toute 
la nuit au gymnase, chorale Choeur Amourine, concerts de 
G Rock, Rock’N Rome, Doktor Jones et soupe au chou à 
la salle de La Gare.

Le samedi 4, les animations ont eu lieu à Saint-Joseph sur 
la place de la mairie, à partir de 9 h, avec une marche de12 
ou 18 km (ravitaillement à Saint-Martin) et initiation à la 
marche nordique par Marche Nordique Pays du Gier. 

A la salle du Cercle, plusieurs animations artistiques se 
sont succédées : spectacles des groupes Urbano Dance, 
Authentique Danse, country, fitness, pole dance et zumba. 

Sur les deux communes, des animations se sont relayées : 
défis goutte de sang, chaîne de cœurs par les forgerons et 
vente de lumignons et de boules de Noël du Téléthon.

Comme l’an dernier, des containers à piles usagées Batribox 
ont été mis en place à l’entrée de la mairie, au périscolaire, 
à la bibliothèque et dans les salles de classe de l’école pour 
participer à l’opération «1pile : 1 don, de l’énergie pour le 
Téléthon». Jusqu’au 14 janvier 2022, chaque tonne de piles 
collectée est convertie en 250 € de dons versés au Téléthon. 
N’oubliez pas de vider vos radios, télécommandes et autres 
objets de piles usagées, elles seront recyclées. Vous ferez un 
double geste : pour l’écologie et pour la recherche !

Les photos et le bilan paraîtront dans le prochain numéro.

Sandrine COMTET

7 novembre 2021 : animation proposée aux Seniors 
avec le spectacle Les Stentors au Zenith de Saint 
Etienne. Un trio de chanteurs d’opéra (un baryton et deux 
ténors) qui se consacre à la reprise de chansons françaises. 
Nous avons vécu un moment convivial de chansons de 
toutes les générations, avec un hommage à Johnny fort 
apprécié de tous. Un minibus a été loué pour l’occasion 
chez Jullien Automobile.

Après plusieurs mois d’arrêt, à cause de la pandémie de 
Covid et l’arrêt de l’intervenante, nous pouvons annoncer 
la reprise de l’activité Gym Mémoire par l’association 
Équilibre, avec une nouvelle intervenante à partir du 1er 
décembre 2021.

Sandrine COMTET

Création d’un Pôle Séniors
Au sein de la nouvelle municipalité, monsieur le Maire a 
souhaité créer un «Pôle Seniors» afin de redynamiser 
ce public.

Le but est le souhait fort de matérialiser un lien entre 
le CCAS, représenté par Sandrine COMTET, conseillère 
municipale déléguée en charge de l’animation, des 
relations seniors et du CCAS et la toute nouvelle 
«référente seniors» Anissa GHILAS, récemment 
nommée dans cette fonction.

Pourquoi ce choix ? Afin que les informations soient 
traitées en commun. Ceci est un plus pour l’écoute et 
les demandes de nos seniors.

Chaque personne qui se présentera en mairie, touchée 
de loin ou de près par cette notion de senior, sera prise 
en charge, renseignée et aiguillée par Anissa, en lien 
avec l’équipe du CCAS. Il s’agit de compléter l’action de 
notre CCAS, avec un atout supplémentaire, en créant 
une référente en mairie. En second plan, ce Pôle Seniors 
permettra aux aînés de ne pas être dans l’isolement 
et de faire de ce moment un temps de partage et de 
convivialité autour d’activités ludiques, notamment 
les jeudi après-midis de 14 à 16 h dans la salle des 
associations.

Renseignements en mairie : Mme GHILAS : 04 77 75 33 44



Rentrée scolaire 2021-2022

Un bon d’achat pour la rentrée en 6ème

La classe de CM1-CM2

Du nouveau dans l’équipe scolaire
Suite au départ en retraite de Myriam RELAVE (voir article 
page 18), Mme LAVY a pris le poste de directrice de l’école. 

De plus, l’école accueille deux nouvelles collègues : Mme 
COUTENSON et Mme COOWAR-BEAUJEU au sein de 
l’équipe pédagogique. Nous leur souhaitons la bienvenue.

160 élèves répartis en 7 classes ont fait leur rentrée 
scolaire cette année à Saint-Joseph. Dont 16 enfants 
de Petite Section pour qui c’était la première fois.

Répartition des classes
PS/MS : Mme HÉMAIN : 25 élèves
MS/GS : Mme LAVY / Mme RAMBERT : 24 élèves
GS/CP : Mme GEREY : 24 élèves
CE1 : Mme COUTENSON / Mme RAMBERT : 23 élèves
CE2 : Mme COOWAR-BEAUJEU / Mme RAMBERT : 24 élèves
CM1 : Mme HUMBERT / Mme DURAND : 20 élèves
CM2 : Mme COMTE : 20 élèves

Malgré un plan Vigipirate renforcé et un protocole 
sanitaire de niveau 2, jeudi 2 septembre, les parents ont pu 
exceptionnellement rentrer dans la cour de l’école pour 
accompagner leurs enfants.

Faisons connaissance avec Raphaële LAVY, la 
nouvelle directrice. 
«Je suis enseignante 
depuis 25 ans. J’ai fait des 
remplacements pendant 
5 ans, essentiellement 
en cycle 3. Je suis arrivée 
à l’école de Saint-Joseph 
en 2001, donc il y a 20 
ans. J’ai été enseignante 
en CM2 pendant 13 ans 
et depuis 7 ans,  je suis 
la maîtresse d’une classe 
maternelle (MS/GS). La 
directrice suppléante est 
Barbara Comte.»

Raphaële Lavy connait bien l’école publique de Saint-Joseph. 
Au cours des vingt années qu’elle a passées dans l’école,  
elle a pu apprécier la façon dont Myriam Relave a conduit 
l’ensemble de la communauté éducative, les rapports avec 
les parents et les municipalités qui se sont succédées. Nul 
doute qu’elle saura s’en inspirer en y apportant sa touche 
personnelle. Nous lui souhaitons la bienvenue dans sa 
nouvelle responsabilité.

Sandrine COMTET

Cette année, les élèves de CM1-CM2 travailleront 
toute l’année sur le thème de Harry Potter, en arts 
visuels, en sport, en littérature, etc...
Les élèves font partie du jury dans le cadre du prix littéraire 
des Incorruptibles. La classe est en train de lire les six 
ouvrages sélectionnés pour participer au concours, puis 
elle votera au printemps prochain pour son livre préféré.

Dans ce cadre-là également, la classe participe à l’animation 
Le Feuilleton des Incorruptibles. Pendant douze semaines, les 
élèves vont entretenir une correspondance avec un auteur 
de littérature jeunesse qui est en train d’écrire un nouvel 
ouvrage. Tous les quinze jours, l’auteur nous enverra un 
nouveau chapitre, que les élèves découvriront en avant-
première et qu’ils pourront commenter, annoter ou pour 
lequel ils pourront peut-être même proposer de nouvelles 
idées à l’auteur ! Cette animation a pour but de faire 
découvrir aux jeunes lecteurs les coulisses de la création 
littéraire.

Un grand merci au Sou des Ecoles qui, par son financement, 
nous permet de participer à cette superbe animation.

La classe participe également au concours Les Petits 
Champions de la Lecture. Chaque enfant devra lire un texte 
de son choix, à voix haute, pendant trois minutes. Les 
enfants ont jusqu’au mois de janvier pour s’entrainer. Ils 
liront ensuite devant un jury qui désignera le vainqueur de 
la classe. L’élève qui sera sélectionné participera à la finale 
départementale, puis, s’il est à nouveau sélectionné, à la 
finale régionale et, qui sait, à la finale nationale qui aura lieu 
en juin à Paris. 

Les sorties culturelles, que nous n’avons pas pu faire ces 
derniers mois à cause de la crise sanitaire, devraient pouvoir 
avoir lieu cette année. Les élèves se rendront trois fois au 
cinéma Le Chaplin et assisteront à deux spectacles à la MJC 
de Rive de Gier.

Barbara COMTE 
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Place aux enfants

Géraldine COOWAR-BEAUJEU - Naïs RAMBERT - Audrey COUTENSON

Le samedi 23 octobre, 17 jeunes collégiens étaient invités en mairie accompagnés de leur famille.
Ils se sont vus remettre, par le maire et l’adjointe enfance-jeunesse, un bon d’achat de 43 € à dépenser à leur guise à 
Cultura. Un beau moment de convivialité partagé avec ces grands enfants rentrant en 6ème lors de la rentrée scolaire 
2021/2022. 

Ce fut également l’occasion de féliciter trois d’entre eux qui ont été sélectionnés pour le Cross UNSS départemental : 
Louna FREYCON (2ème féminine), Noha BONNAND (2ème masculin) et Lisandru LEBRE (3ème masculin).

Paméla BONNAND

Rénovation de la classe de CM1-CM2.

Dans la continuité de notre engagement de rénovation d’une classe par an, nous avons remplacé les sols, optimisé le 
nombre de radiateurs et fait reprendre par nos services techniques les murs en plâtrerie/peinture. 

Julien FREYCON

Nouveauté au périscolaire
Une nouveauté à été mise en place au périscolaire cette 
année 2021/2022. «Portes ouvertes» pour la première 
rentrée des petites sections, le but étant de permettre 
aux enfants et aux parents de mettre des noms sur des 
visages et de se familiariser avec les lieux. Tout au long de 
l’année, l’équipe d’animation proposera différents projets 
sur des thèmes comme : Halloween, Noël, carnaval, théâtre, 
intervenants sportifs et temps libre. Grâce ces propositions 
et ce large choix, l’enfant est libre de faire ce qui lui plaît.

Anissa GHILAS, directrice périscolaire
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Quoi de neuf au restaurant scolaire ?
En terme de décoration, un beau mur peint en bleu, très 
lumineux pour la grande salle de restauration, mêlé à du 
gris clair, a rendu l’espace très spacieux. Le sol a été refait 
et un bel espace de stockage pour les denrées alimentaires 
a été créé en lieu et place de l’ancienne entrée de la salle 
du Cercle. Cette phase 2 de rénovation a été réalisée cet 
été, en plus d’une rampe, afin de supprimer l’escalier et 
faciliter la communication entre la cuisine, les toilettes et la 
petite salle de restauration orange réservée aux plus jeunes 
enfants de maternelle. Une porte coupe-feu a été installée 
entre la cuisine et le restaurant scolaire pour répondre aux 
normes de sécurité.

Tous ces travaux ont été réalisés dans les temps pour bien 
accueillir les enfants dès septembre et c’était bien utile. 
Depuis cette nouvelle rentrée scolaire, l’effectif a fortement 
augmenté et il n’est pas rare d’avoir un effectif «enfants» 
supérieur à 100, alors que dans la période précédente la 
moyenne était plutôt de 85 enfants. L’encadrement des 
enfants a été revu à la hausse afin de répondre aux normes. 

Concernant les repas portés aux personnes seniors ou 
dans le besoin, l’effectif reste stable, environ 11 ou 12 repas 
par jour proposés du lundi au samedi suivant les demandes 
des habitants.

Depuis septembre, le marché a été renouvelé avec la 
société NEWREST. Nous sommes passés à un menu à 
cinq composants au lieu d’un menu à quatre composants 
proposé dans le marché précédent, ce qui veut dire que 
les enfants ont chaque jour une entrée, un plat chaud avec 
accompagnement, fromage et dessert. Ce menu permet 
surtout aux enfants qui n’aiment pas «tout», de manger ce 
qu’ils préfèrent et parfois le fromage et le dessert.

L’équilibre alimentaire est recherché chaque jour, et 
l’exercice est souvent difficile pour les animatrices afin 
que tous les enfants mangent de bon appétit et goûtent 
un peu de chaque plat proposé. Nous comptons sur vous, 
parents pour habituer vos enfants à manger des plats variés 
contenant des légumes, des protéines végétales et des 
fruits. C’est bon pour la santé.

Enfin un dossier que nous devrions mettre en place 
rapidement, accompagné par Saint Etienne Métropole, 
est la lutte contre le gaspillage alimentaire. L’alimentation 
est un nouvel enjeu de développement durable et la lutte 
contre le gaspillage alimentaire est une priorité inscrite 
dans les politiques publiques au niveau national à travers 
notamment la loi Egalim.

Marie-Jo BONNAND

Place aux enfants
Centre de loisirs
L’accueil de loisirs 3-15 ans ouvre durant les vacances 
d’hiver, printemps et Toussaint chaque première 
semaine ainsi que trois semaines en juillet. Proposer 
des activités ludiques sportives et culturelles, découvrir 
le monde qui nous entoure, respecter les différences et 
partager une vie collective. Tels en sont les enjeux. 

En février, un projet avec le centre Kapla de Lyon à permis 
aux enfants de participer à des ateliers de constructions 
géantes en planchettes de bois Kapla. 

En octobre, les 8-11 ans ont été sensibilisés aux 
questions de développement durable sur les thèmes 
de la consommation et de la production responsable. 
L’association Artisans du Monde a proposé d’accompagner 
ce projet à travers le jeu de questions sur ces sujets. 

Le vendredi 29 octobre a eu lieu un débat avec l’ensemble 
de la population salle du cercle à 20 h. Une ou plusieurs 
affirmations sont annoncées et les personnes doivent se 
positionner. Les deux camps justifient leur position par des 
arguments, le but étant de convaincre l’autre camp. 

Les 12-15 ans se retrouvent durant les mêmes périodes 
de vacances de 13 h 30 à 17 h 30-18 h 00 mais également 
durant des soirées certains vendredis soir pour danser, 
écouter de la musique, discuter et échanger sur de futurs 
projets. 

Cette année 2021, 14 de ces jeunes ont souhaité s’investir 
dans la vie du territoire sur lequel ils habitent en participant 
à deux projets :

Juillet 2021 : Réalisation d’un film avec les 87 
revanchards. Le groupe a conçu son propre scénario. La 
réalisation a été faite de manière collective suivant les idées 
et avis de chacun. Le résultat final appartient aux jeunes 
et correspond réellement à leurs idées. Une fois terminé, 
le court métrage a été projeté en ouverture d’une soirée 
publique dans le cadre de la 6ème édition du festival Ciné 
Shaman à Saint Joseph.

Octobre 2021 : Participation à l’organisation du 
marché de Noël de l’association Saint Jo s’anime. 
Participer aux réunions d’informations, s’inscrire dans des 
commissions de travail leur a permis de tenir deux stands 
afin de récolter un peu d’argent pour financer leur projet 
de l’été 2022. 

La période estivale est intense pour l’ensemble de l’accueil. 
Camps avec les ados, sortie à Walibi rythment cette période 
ou les jeux d’eau, les grands jeux sportifs ont la part belle.

Denise RIVIÈRE
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L’heure de la retraite sonne pour Myriam
6 juillet 2021. 16 h 30. Sonne le dernier jour de l’année 
scolaire pour les 160 gamins qui fréquentent l’école 
publique du village, de la maternelle au CM2. Mais 
c’est aussi la fin de l’école pour Myriam RELAVE 
dans sa responsabilité de directrice d’école. 
Ce jour-là, dans la salle du conseil municipal, Fabrice DUCRET 
a réuni  les proches de Myriam, son ATSEM, sa famille, ses 
amis, ses collègues, des élus, les personnels de mairie afin 
de lui souhaiter une excellente 
retraite. Maurice BONNAND 
et Marc ROSIER, maires des 
précédentes mandatures ont pu 
souligner les bonnes relations qui 
ont jalonné toutes ces années et 
permis de mener à bien les projets 
pédagogiques. 

Parfois, la tâche n’a pas été un long 
fleuve tranquille, surtout depuis 
mars 2020, où la crise sanitaire 
s’est imposée au jour le jour : 
être dans l’attente des consignes 
sanitaires, mais aussi les anticiper, 
adapter les effectifs aux consignes 
gouvernementales, prendre en 
charge les enfants prioritaires, 
l’angoisse générée par l’absence 
des enseignants et des enfants, assurer le travail en distanciel 
comme en présentiel auprès des enfants. Cette épidémie, 
qui, à tout instant, chamboule l’organisation mise en place et 
oblige à tout repenser depuis l’espace des classes jusqu’aux 
cours de récréation.

C’est bien son plus mauvais souvenir, mais revenons 
quelques années auparavant. 

Myriam est arrivée sur la commune, en 1978 en tant que 
joueuse de basket, avec peut-être déjà l’éducation en tête. 
Après une licence de sciences économiques et sociales, 
en 1986 à Bourg-en-Bresse, elle suit la formation de 
professeure des écoles (institutrice à l’époque).

Après sa réussite au concours, elle a choisi de rester 
quelques années dans l’Ain avant de revenir dans la Loire 
à La Terrasse sur Dorlay et à Cellieu. C’est durant cette 
période qu’elle suivra la formation de directrice d’école, 
avec succès.

En septembre 1996, elle est nommée à Saint-Joseph pour 
remplacer Jo COLOMB qui a fait valoir ses droits à la 
retraite. Elle  prend ainsi le poste de directrice. La passation 

s’est faite en douceur, elle a pu 
avoir le soutien de Jo qui avait déjà 
bien mis en place le numérique au 
sein de l’école. Ce développement 
s’est fortement accentué avec 
l’aide de Saint-Etienne Métropole. 

Peu après son arrivée, Myriam a vu 
la construction des deux classes 
maternelles et passer l’école  de 
6 à 7 classes.

Ses meilleurs souvenirs ? Les 
classes de neige, les classes 
découvertes avec l’aide et la 
complicité des parents pendant 
les séjours. Les spectacles de fin 
d’année par les enfants, étaient 
des moments forts. 

Vingt-cinq années dans cette école, ça crée des liens 
et l’émotion était encore forte pour Myriam, début 
septembre, entendre les cris des enfants, voir l’animation 
de la rentrée scolaire sans être au cœur de l’évènement. 
D’autres projets se mettent en place pour elle, prendre son 
temps, lire dans son jardin, reprendre des activités de loisirs, 
rendre service à sa famille et aussi, remettre un pied dans 
l’animation du village, en intégrant l’équipe de bénévoles à 
la bibliothèque. Nous la remercions sincèrement pour ce 
nouvel investissement.

Marie-Jo BONNAND

Place aux enfants
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Cadre de vie

Sécurité routière : chemin des Peschures

Remise en état du chemin de la Ligne

C’est en collaboration avec Mme Marie-Joseph 
BONNAND, adjointe en charge du transport 
scolaire, que nous avons travaillé activement sur ce 
dossier important de la sécurité routière autour de 
nos transports scolaires.
Pendant plus d’un mois, nous avons cherché à optimiser et 
sécuriser au mieux la ligne 42, dite ligne du «petit bus». Tout 
d’abord, changement de sens, puis réflexion sur les arrêts 
(mobilier urbain et emplacement). Nous avons souhaité 
déplacer en urgence l’arrêt Milissieux (ligne 46) car il était 
bien trop dangereux sous sa forme initiale. Les parents 
d’élèves nous avaient fait diverses remontées inquiétantes 
et nous espérons avoir réagi au plus vite. 

La plus grande difficulté à mes yeux concernant le bus 42 
se situait dans la zone des Castors, route des Cerisiers et 
Chemin des Peschures. 

Pourquoi ? 
Vitesse excessive des usagers de la route dans le sens de 
la descente. Chaussées étroites et déformées. Véhicules 
de riverains parfois mal stationnés occasionnant une gène 
pour le bus. Enfin, l’intersection route des Cerisiers et 
chemin des Peschures n’ayant aucune visibilité acceptable.

Dans le cadre de notre volonté affichée de remettre 
en place certains de nos chemins ruraux jusque-
là oubliés, mais également dans le but de créer 
une nouvelle dynamique autour de ces derniers, 
nous avons décidé de réouvrir le chemin de la 
Ligne dans sa partie située le long de l’ancienne 
départementale D30, aujourd’hui devenue voie 
métropololitaine.

C’est en pratiquant la marche à pied et les déplacements en 
VTT que l’idée a germé. Ce chemin coupé, les marcheurs 
étaient contraints de descendre sur la chaussée créant un 
risque important pour leur intégrité physique par rapport à 
la circulation parfois trop rapide. Il nous est apparu évident 
que cette situation ne pouvait pas rester en l’état.

Aussi, avons-nous engagé un travail collectif passionnant, 
tant au niveau municipal, qu’avec les propriétaires des 
terrains qui bordent le chemin de la Ligne. Le but étant de 
faire participer tout le monde à ce projet de réhabilitation 
de chemins qui modifiera le paysage.

C’est aussi avec une prudence voulue et une volonté de 
partage, que nous avons identifié chaque parcelle de terrain, 
chaque propriétaire, chaque exploitant et que nous nous 
sommes rendus sur place pour déterminer ensemble la 
meilleure action commune pour la réussite du projet. 

Quel bel accueil ! Je tiens à remercier tout un chacun pour 
cette disponibilité et cette réponse positive. C’est avec un 
«OUI» collectif que la décision a été prise rapidement. 

La sécurité de nos enfants étant une priorité, nous avons 
dans un premier temps voulu un changement de sens de 
circulation concernant la partie chemin des Peschures. 
Cette piste n’a pas été concluante. Elle est apparue plus 
dangereuse qu’auparavant car, malheureusement, le 
comportement des conducteurs n’a pas été au rendez-
vous et s’est avéré inacceptable à mes yeux.

Lors de nos multiples déplacements sur le site, nous avions 
échangé avec les riverains et plusieurs idées intéressantes 
avaient été abordées. Nous leur devons des remerciements  
pour cette aide à la réflexion.

Comme vous le savez, le quartier des Castors est amené 
à être transformé, repensé et rénové. C’est un projet 
audacieux très couteux qui est, à ce jour ,une priorité pour 
le bien des habitants. L’ensemble de l’équipe municipale 
travaille d’arrache-pied pour trouver les solutions de 
demain pour ce site. 

Aussi, nous avons souhaité apporter une solution rapide, 
avec une dépense de l’argent public encadrée, afin de 
faire ralentir sans délai cette circulation qui, à ce jour, est 
synonyme de danger pour tous nos les riverains du quartier 
des Castors. 

Je souhaite remercier chaleureusement Monsieur le Maire 
de Rive de Gier et l’ensemble de ses équipes pour leur aide 
précieuse. Ils nous ont fait confiance dans la mise en place 
de ce dispositif qui se matérialise comme suit : 

• Création d’une zone 30 km/h

• Création et implantation de trois panneaux STOP

• Marquage au sol 

• Implantation d’un miroir 

• Mise en place de trois zones dite chicanes, avec marquage 
et bornes plastiques

Le chemin des Peschures est partagé par moitié entre la 
commune de Saint Joseph et celle de Rive de Gier. Mes 
remerciements s’adressent également aux équipes de 
Saint Etienne Métropole et à nos services techniques qui 
ont assuré la mise en place tant sur le plan technique que 
réglementaire de la nouvelle zone.

Je tenais à vous faire part également de la création d’une 
commission sécurité sur notre commune. Une première 
réunion s’est déroulée en présence de la Gendarmerie 
Nationale, que nous remercions chaleureusement. Très 
prochainement le comité consultatif dont vous pourrez faire 
partie pour travailler avec nous sur cette problématique 
sera créé.

Nous avons conscience de l’ensemble des soucis liés à 
l’insécurité routière sur notre territoire. Je fais le souhait 
de pouvoir, tous ensemble, trouver des solutions durables 
en la matière.

Fabrice DUCRET

Plusieurs sociétés ont été consultées. Je tiens à les remercier 
sincèrement notamment l’entreprise Font Martinaud. 

Nous avons décidé de confier la réouverture du chemin 
à Madame Martinaud et ses équipes qui sont intervenues 
rapidement et efficacement.

Je souhaite mettre en avant également un partenariat 
appréciable et apprécié avec l’association des chasseurs et 
la fédération de chasse avec qui nous pourrions envisager 
de structurer le chemin au travers de plantations futures.  
Une fois de plus cette volonté de faire les choses ensemble 
est mise à l’honneur. Merci à eux.

Nous souhaitons envisager l’étude et la mise en place d’un 
futur parcours VTT qui passerait par ce chemin aujourd’hui 
praticable.

Une opération éducative en lien avec notre école mais 
aussi le secteur périscolaire pourrait voir le jour dans cette 
action de replanter des haies, des arbres et ainsi préserver 
nos paysages, notre nature et impliquer la jeune génération 
dans cette thématique. 

Nous espérons sincèrement que vous prendrez plaisir à 
marcher et rouler sur ce nouveau parcours. 

Il reste des opérations de nettoyage à venir. Le temps fera 
le reste pour que la nature reprenne pleinement ses droits. 

Fabrice DUCRET
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Cadre de vie

Parking de la Jubilière

Convention déneigement avec le GAEC des Collines

Bacs jaunes

Aire de retournement de Bissieux

Déploiement de la fibre optique

Nous avons souhaité développer la capacité 
de stationnement sur notre bourg dans le but 
d’améliorer les conditions actuelles en la matière.
Aussi, la zone située à l’entrée de la route de la Jubilière 
offrait une possibilité rapide et efficace pour réaliser ce 
projet. Avec le concours de Saint Etienne Métropole et de 
l’ensemble de nos services, huit nouvelles places ont vu le 
jour. 

Dans le cadre des nouveaux marchés et des 
remontées de compétences sur Saint Etienne 
Métropole, les règles de fauchage ont été 
profondément modifiées.
Une nouvelle ouverture nous a été proposée au travers de 
nouveaux marchés publics négociés au niveau métropolitain. 
Je tiens ici à saluer et remercier chaleureusement 
l’entreprise Martinaud qui pendant plus de 20 années à 
procéder à ce fauchage avec professionnalisme et surtout 
une disponibilité et une proximité des plus appréciables. 
L’entreprise Martinaud avait, dans le cadre de cette action 
aujourd’hui passée, la convention de déneigement et les 
astreintes afférentes à cette mission. C’est également 
avec un fort investissement de ses équipes que Madame 
Martinaud a mené à bien cette tâche. 

La commune de Saint-Joseph étant peu dotée en 
bacs jaunes pour le tri sélectif, de nombreux usagers 
ont sollicité la commune pour en être équipés.
Afin de favoriser le geste de tri, le confort de chacun et de 
fortement limiter les mouvements répétitifs des agents de 
collecte, le maire et son conseil municipal proposent de 
doter la commune de bacs jaunes. Les usagers souhaitant 
conserver l’utilisation des sacs jaunes pourront continuer 
en ce sens.

La réalisation de l’aire de retournement de 
BISSIEUX a pris fin cette année. La mise en 
exploitation de cette nouvelle zone pensée pour 
plus de sécurité est entrée en vigueur en septembre 
2021� 
La manœuvre du bus scolaire est ainsi optimisée et les 
conditions de sécurité sont réunies. C’est également cinq 
nouvelles places de stationnement créées avec une place 
centrale pour les personnes à mobilité réduite. Un abri bus 
a pris également place pour assurer plus de confort à nos 
jeunes utilisateurs. 

Nous souhaitons mettre en avant l’excellente coopération 
des services et de Saint Etienne Métropole dans la réalisation 
globale de ce projet. Saluons également l’engagement de la 
mandature précédente qui s’était positionnée dans l’achat 
du terrain d’accueil de l’aire de retournement. Nous avons 
assuré la continuité du projet pour en garantir son succès 
voulu par tous. 

Vous êtes toujours très nombreux à nous appeler 
et à nous solliciter pour la fibre optique.
Malheureusement nous ne sommes pas maîtres du sujet. 
Nous essayons de faire avancer le projet tant bien que 
mal en mettant la pression sur Saint Etienne Métropole et 
Orange, mais les retours ne sont pas ceux attendus.

Suite à une multitude de mails de relance, voici le dernier 
retour d’Orange : 367 locaux sont raccordables à la fibre 
sur les 888 locaux à desservir à Saint-Joseph, soit 41% 
d’avancement. Il reste donc à déployer un peu plus de 
500 foyers. La stratégie mise en œuvre par Orange est de 
déployer la fibre au plus grand nombre et le plus rapidement 
possible.

Cependant les aléas de production (réparation de génie civil, 
calculs de charge préalable pour utilisation d’appuis aériens, 
implantation ou remplacements de poteaux, validation des 
autorisations, refus de tiers...) font que nous ne pouvons 
pas nous engager sur un calendrier si ce n’est de rappeler 
l’engagement pris par Orange d’avoir déployé la fibre d’ici 
fin 2022, hors refus de tiers.

Les habitants peuvent consulter le site reseaux.orange.
fr/couverture-reseaux/carte-de-couverture-fibre 
pour vérifier si leurs adresses sont éligibles à la fibre.

C’est un projet qui va bien plus loin que la problématique 
du stationnement. C’est une projection sur la création 
d’une nouvelle ouverture de notre école actuelle côté 
route de la Jubilière pour fluidifier et diversifier les accès 
existants. Le but étant également d’assurer une possibilité 
d’évacuation supplémentaire de nos enfants en cas de 
soucis. Enfin ce nouvel accès permettra une meilleure prise 
en compte des enfants ou des personnes à mobilité réduite 
en matérialisant un emplacement et un accès de plain-pied.

Fabrice DUCRET

Aujourd’hui, l’entreprise Robert, sous la direction de 
Frédéric ROBERT, située 14 rue Parmentier à GENAS, a 
pris en charge l’ensemble de notre prestation fauchage.

Le GAEC des Collines, représenté par Thierry MONTAGNY, 
s’est engagé à nos côtés dans la prise en compte de cette 
mission de déneigement sur notre commune via une 
convention qui a été délibérée en conseil municipal. 

L’ensemble de l’équipe municipale se joint à moi pour 
adresser nos plus sincères remerciements au GAEC des 
Collines pour son engagement à nos côtés. 

Nous souhaitons, comme vous le savez, privilégier la 
proximité dans toutes nos actions et nos partenariats. 

Fabrice DUCRET

La commune accompagnera ces changements par l’utilisation 
des moyens de communication dont elle dispose, auprès 
des usagers en cas de difficultés particulières.

Les bacs jaunes appartenant à Saint Etienne Métropole, 
seront livrés à partir du deuxième semestre 2022 sans 
aucune charge pour les administrés.

Pour toute information :
www.saint-etienne-metropole.fr/preserver-recycler/
gestion-des-dechets/faire-une-demande-de-bacs

Lila SEGURA

Une touche d’histoire, mais aussi la mise en avant de notre 
patrimoine viendra conclure cette aventure avec la mise 
en valeur de deux parties d’un pont de l’aqueduc romain 
du Gier, découvertes lors de travaux récents, qui seront 
placées sur l’aire de retournement prochainement. 

Fabrice DUCRET

Depuis ce retour, des poteaux ont été remplacés et ajoutés 
route du 3 juillet et un point d’aboutement pouvant 
desservir 60 logements est en place. Ces points sont 
aussi en place sur Bissieux, route de Bérieux, route de la 
Jubilière, etc... Pour cette raison certains opérateurs ont 
envoyé «la fibre est dans votre quartier» à certains de leurs 
clients. Mais il reste, pour l’ensemble de ces clients, à établir 
le cheminement entre le point d’aboutement et le point de 
branchement (6 logements) puis le lien vers le domicile du 
client.

Damien LÈBRE

Point élagage et risque pour la fibre optique
Nous attirons votre attention sur les problèmes qui 
pourraient nuire à l’installation de la fibre :
• poteaux qui auraient été accrochés ou bousculés
• branches ou arbres qui seraient trop près des câbles 
aériens 

Vous pouvez nous faire remonter ces problèmes :
• par l’application illiwap 
• par mail à secretariat@commune-saint-joseph.fr
• par téléphone au 04 77 75 07 53
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Journées du Patrimoine
CHAPELLES DE CHAGNEUX ET DE MONTBRESSIEUX
La Chapelle de Chagneux a ouvert ses portes au public 
durant les deux jours des Journées du Patrimoine pour 
une visite libre. Ce site est toujours très prisé afin de 
découvrir ou redécouvrir l’intérieur de cette magnifique 
petite chapelle. Encore cette année, de nombreux visiteurs 
ont rempli le livre d’or exprimant leur ressenti sur ce site.

L’année prochaine, l’intérieur de la chapelle sera totalement 
rénové et j’en profite pour remercier les sociétés et les 
habitants pour leurs dons qui vont permettre de réaliser 
ce projet.

A noter que la chapelle de Montbressieux était également 
ouverte au public lors des Journées du Patrimoine.

Jean-Marc FABRE

Vie associative

GROUPE ARCHÉOLOGIE
Lors des Journées du Patrimoine, le groupe 
archéologique Forez-Jarez a organisé une visite de 
l’aqueduc romain du Gier.

Après la pile du Grand Bozançon en 2019, le pont des 
Granges en 2020, cette année c’était au tour du pont 
de Jurieu de faire l’objet de la visite pour les Journées 
Européennes du Patrimoine.

43 personnes venues de la Loire, du Rhône mais aussi de 
plus loin (cette année, il y avait un visiteur de San-Francisco) 
ont répondu présent.

MINE D’OR DE BISSIEUX
En 2021, l’amélioration de la situation sanitaire a pu 
enfin  nous permettre de renouer avec nos activités 
habituelles : chantiers et évènementiels.
C’est ainsi que le samedi 19 juin sept bénévoles de 
l’association ont entrepris une série de travaux  dont :

• l’attendu rétablissement 
de la continuité du Sentier 
Découverte grâce à la coupe 
de l’arbre tombé avant la 
dynamitière (Voir Saint’Jo Info 
N°83). 

• la remise en place de la berline 
Decauville à son emplacement 
dédié, maintenant «surveillée» 
par une caméra de 
vidéosurveillance.

• l’évacuation d’un gros 
bloc de pierre à la mine d’or, 
vraisemblablement arraché 
par des «chercheurs d’or» peu  
scrupuleux.

Le dimanche 20 juin, dans le cadre des Journées Nationales 
de l’Archéologie, nous n’avons pas pu, à cause d’orages 
violents, présenter à la Combe l’exposition sur l’Antimoine 
qui avait été programmée. Celle-ci sera  proposée une 
autre année, en intérieur cette fois-ci.

Tout au long de l’été, le sentier découverte et les sites des 
deux mines (entretenus de façon régulière par les bénévoles)  
ont connu une fréquentation croissante de l’ordre de 
plusieurs dizaines de personnes par mois réparties entre 
randonneurs, joggeurs, promeneurs, chasseurs...

A la rentrée, le samedi 11 septembre, l’association a, en 
parallèle de la Fête de la Forge, participé au Forum des 
Associations du collectif Lieux et Mémoires de nos Vallées. 
Malgré des représentations de qualité, le public bouda cet 
événement qui mettait en valeur le dynamisme du tissu 
patrimonial métropolitain. 

Le week-end suivant, nous avons,  après deux ans d’absence, 
pu renouer avec les  Journées Européennes du Patrimoine.
Le manque d’effectif  nous obligea  à  n’intervenir  que sur la 
journée du dimanche 19, en proposant nos traditionnelles 
randonnées découvertes. La météo, encore une fois 
changeante,  limita la fréquentation à une cinquantaine 
de visiteurs malgré le nombre important de sollicitations 
téléphoniques.  Des expositions de photos anciennes, 
de panneaux sur les mines d’or ainsi que du matériel de 
mines (lampes, grisoumètres, pics...) permirent au public de 
patienter dans l’attente des visites du réseau de la Combe 
par notre maître mineur Jean-Paul SAUVAGE.  Au moment 
de ranger le matériel,  un déluge de pluie s’est abattu sur 
les bénévoles. 

Parti de la pierre de Saint Joseph (dite Pierre du Rieu), 
après quelques explications, le groupe se rendit «sous 
chez Virieu» où ceux qui le voulaient ont pu pénétrer dans 
l’aqueduc sur une vingtaine de mètres à la grande joie des 
enfants et de beaucoup d’adultes.

Ensuite direction le pont de Jurieu, seul pont de l’aqueduc 
romain du Gier qui a conservé la totalité de ses arches.

Le retour par la remontée vers la Combe fut plus difficile.

En arrivant derrière le Café Cerise, Alain GONZALEZ 
nous a ouvert l’accès au regard du Monteiller qui se trouve 
au cœur de notre village.

Un bel après-midi 
de septembre, une 
petite balade sans 
pluie et de belles 
découvertes pour 
tous des visiteurs 
enchantés.

Laurent GIACRI

Une semaine après les Journées du Patrimoine et, comme 
en 2019, Saint-Joseph se voyait à nouveau, confier la co-
organisation de Courir pour des Pommes. Coureurs et 
randonneurs purent découvrir à leur rythme, le circuit et 
les sites des anciennes mines. 

Souhaitons pour 2022, l’aboutissement de nos projets :  
chantiers (dont une réouverture de réseau de galeries) et 
événementiels. 

Toutefois, la diminution du nombre et l’avancement en 
âge de nos dévoués et parfois très lointains bénévoles, 
parallèlement à l’intérêt grandissant du public pour le 
patrimoine local (et unique en France en ce qui concerne 
la mine d’or), nous oblige encore et toujours à lancer un 
appel au volontariat.

Alors, si vous voulez rejoindre notre (votre) association 
patrimoniale, n’hésitez pas.

La Mine d’Or de Bissieux
8 route du Bois des Alouettes - 42800 Saint-Joseph
07 67 93 86 62

Michel POUZADOUX

HOMMAGE
La mine d’or vient de perdre un de 
ses membres fondateurs. Terrassé 
par une longue et terrible maladie, 
Jacques GASTINEAU nous a quitté.

Digne héritier d’Alexis Chermette, 
ce passionné de minéralogie et 
d’histoire des mines, référence en 
la matière dans notre région, avait 
été le premier, dans les années 
1990, à explorer et commencer 
l’étude et la valorisation des sites 
des mines de Bissieux.

Jacques est entré dans l’association dès sa création en 
2003, en a été son vice-président jusqu’à aujourd’hui. 
Il a participé à tous les chantiers d’aménagement, en a 
été un des maîtres d’œuvre. Il a été aussi à l’origine du 
trajet actuel du sentier découverte. Ses connaissances 
dans le domaine de la  minéralogie et sa remarquable 
collection ont permis d’agrémenter en pièces rares 
toutes nos expositions depuis 2005. 

Excellent camarade, toujours présent et disponible lors 
des Journées du Patrimoine, Journées de l’Archéologie, 
Fête de la Science, etc...

Toujours le sourire aux lèvres. Sa discrétion signe d’une 
grande timidité, n’avait d’égale que sa gentillesse et sa 
perpétuelle bonne humeur. Nous perdons un grand ami.
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Saint Jo’Rando
Vie associative

Depuis septembre nous avons enfin pu reprendre 
nos chaussures et nos bâtons et relancer nos 
activités presque normalement.
Après avoir participé à l’organisation de Courir pour 
des Pommes, début octobre nous avons effectué notre 
habituelle marche de nuit. Novembre sera marqué par une 
journée rando avec repas au restaurant. 

A partir de janvier après la classique soirée de tirage des 
rois, nous avons prévu différentes manifestations : journée 
saucisson chaud, randonnée culturelle, repas au lycée 
hôtelier, week end dans le midi...

Si vous avez envie de venir parcourir avec nous les chemins 
de la région n’hésitez pas, nous serons heureux de marcher 
avec vous et de partager les différentes manifestations que 
nous projetons.

Nous marchons les lundis et vendredis après-midi ainsi que 
le troisième dimanche de chaque mois.

Renseignements au 06 51 41 83 99
André THONNERIEUX

Saint Jo S’Anime
Tout de suite après la naissance de Saint Jo 
S’Anime, toute l’équipe a travaillé d’arrache-pied 
pour l’organisation de «La Fête Républicaine», qui a 
réuni presque 1200 personnes sur la journée du 10 juillet 
2021. L’après-midi, une vingtaine d’artisans et de créateurs 
vous ont donné rendez-vous place de la mairie pour vous 
proposer un Marché de l’Artisanat et de la Création.

Le Sou des Écoles, qui n’avait pas pu faire la kermesse en 
juin, s’est associé à nous avec manèges gonflables, jeux, 
friandises et de nombreux cadeaux pour les enfants.

En fin d’après-midi, nous avons pu tous voir arriver 
quelques huit Food trucks qui en quelques heures se sont 
fait dévaliser. 

A 20 h, le groupe de musique GRock a mis une belle 
ambiance à Saint-Joseph avec deux heures de concert. 

A 22 h, la municipalité nous a offert un magnifique feu 
d’artifice. Les enfants de Saint-Joseph ont lu quelques 
phrases sur ce thème qui nous est cher : «La Liberté».

Et les festivités ne se sont pas arrêtées là, puisque le DJ 
d’Anim-Pro, nous a invités à nous déverrouiller (après plus 
d’un an de pose) et à nous déhancher jusqu’à 3 h du matin 
sur la piste de danse.

Durant toute cette journée vous n’avez pas manqué notre 
buvette et nous nous sommes assurés que les breuvages 
n’ont pas manqué.

Nous, les bénévoles de Saint Jo S’Anime, tenons à remercier 
les Saint-Josephoises et Saint-Josephois mais aussi toutes 
les personnes extérieures qui nous ont rejoints pour cette 
fête. Nous remercions aussi sincèrement la municipalité 
ainsi que les services techniques sans qui la fête n’aurait 
pas eu lieu.

Une petite pose s’est imposée, mais très vite les festivités 
ont repris puisque, le 5 octobre dernier nous avons été 
conviés à participer à l’organisation la 27ème édition de 
Courir pour des Pommes.

Depuis fin Août, le comité d’animation a préparé son 
premier Marché de Noël qui s’est déroulé les 27 et 28 
novembre à la Faravelle avec plus de 40 exposants et de 
nombreuses surprises pour petits et grands. Les photos 
dans votre prochain numéro...

Nous projetons aussi de remettre en place les Saint 
Jolympiades. Affaire à suivre...

Si vous souhaitez rejoindre le comité, contactez-nous par 
mail : comite.animation.saintjo@gmail.com
Suivez-nous sur notre page Facebook : Saint Jo S’Anime.

Laurent ALONZI

Randonnées vertes de Saint Joseph 2021
Les neuvièmes Randonnées Vertes de Saint Joseph 
ont eu lieu cette année le 10 octobre autour des 
jolis paysages des monts du Lyonnais.

C’était des retrouvailles pour nous après l’annulation (une 
semaine avant) des randonnées 2020. Nous nous étions 
bien battus durant ces deux années difficiles. On a vendu 
plein de choses (saucisson, chocolat) pour essayer malgré 
tout d’aider l’association. 

Pourtant, c’est avec un réel plaisir que nous nous sommes 
retrouvés sous un grand soleil en ce beau matin d’octobre. 
Dès 8 h 30, les nombreux randonneurs déjà présents 
s’élancèrent sur les cinq parcours. Cette année nous 
avions prévu deux parcours supplémentaires en faveur des 
familles et des personnes en situation de handicap pour 
une randonnée encore plus solidaire. 

Pas de relais ravitaillement à cause des mesures sanitaires, 
mais des paniers terroirs des producteurs locaux à emporter 
toujours très appréciés. A partir de midi, restauration et 
animations, puis des concerts avec des jeunes groupes de 
talent qui ont donné envie aux spectateurs présents de 
rester faire la fête. 

Au final nous avons pu compter près de 1 000 marcheurs 
participants et de nombreux spectateurs l’après midi, une 
vraie aide pour l’association les Enfants Avant Tout et une 
fierté pour Saint Joseph tant les messages de remerciements 
reçus de l’autre bout du monde étaient touchants.

Un grand merci aux bénévoles qui se sont démenés pour 
garantir à tous un accueil de qualité.

Tout sur notre manisfestation :
www.facebook.com/randonneeverte.saintjoseph/

Vivement le 9 octobre 2022 pour vivre une nouvelle et 
merveilleuse journée.

Nous souhaiterions étoffer notre équipe, aussi toute aide 
sera la bienvenue.  A bon entendeur...

Hervé REY
www.randonneeverte.fr
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Vie associative

Le Cercle Culturel

Association Les 87 Revanchards

Le Sou des Écoles

Notre association œuvre dans un but d’animations 
et de culture à des prix attractifs mais, à notre 
grand regret, avec la crise sanitaire nos activités ont 
malheureusement cessé de mars 2020 à septembre 
2021�
Depuis octobre 2021 les cours de gym ainsi que de 
zumba ont pu reprendre et rassemblent de nombreuses 
participantes heureuses de se retrouver pour garder la 
forme et se détendre en musique.

La  pièce de théâtre Une semaine pas plus jouée par la 
troupe des Carrés M’en Fous, annulée en 2020, a eu lieu en 
après-midi le 21 novembre 2021. Une comédie très drôle 
dans une ambiance détonnante menée tambour battant par 
les artistes. Ce fut leur dernière représentation et, compte 
tenu de leur notoriété,  le succès était là puisque pour la 
première fois la pièce a été jouée à guichet fermé. La bonne 
humeur était au rendez-vous et, bien que tous masqués, les 
éclats de rires aussi.

Le film conférence sur l’Islande, annulé aussi en 2020, est 
programmé le 28 janvier 2022 en soirée à la salle du Cercle 
et sera présenté par Pierre RÉGIOR, membre de l’équipe 
d’organisation de Curieux Voyageurs (Saint-Étienne) 
premier festival français du film de voyage.

6ème ÉDITION DU FESTIVAL CINÉ SHAMAN 

Cette année, le petit hameau de Bissieux a connu une très 
belle édition du festival. Vos nombreux retours chaleureux 
et votre présence nous donnent envie de continuer. Merci 
à toutes et à tous : spectateurs.rices, artistes, voisins.es, et 
autres curieux.ses en tout genre ! Merci aussi aux jeunes 
de l’Accueil Loisirs de Saint-Joseph, de la Pépinière Jeunesse 
Montreynaud et du Centre Social et Culturel Lavieu de 
Saint-Chamond pour leur participation aux ateliers de 
création cinématographique.

Le samedi 10 juillet, le Sou des Écoles a organisé 
la kermesse aux côtés de l’association Saint Jo 
S’Anime lors de la fête républicaine.
Malgré le temps incertain, ce fut un succès. Nous avions 
plusieurs stands : pêche aux canards, bowling, cage de foot, 
course en sac... Ainsi que deux structures gonflables pour 
animer encore plus ce bel après-midi. 

Le Sou des Écoles a eu la chance d’avoir la visite de Mickey 
et Minnie qui ont fait une très belle surprise aux enfants.

Nous remercions Maryline DUTRON pour son animation 
Zumba appréciée des petits et des grands.

Encore une très belle journée passée tous ensemble avec 
des sourires, des moments de partages et des souvenirs 
pour nos enfants.

« Une longue errance à travers l’Islande : déserts de 
cendre maculés du vert fluorescent des mousses, volcans, 
glaciers, falaises et colonies d’oiseaux marins... La beauté 
de la nature justifie tous les voyages en Islande, mais elle 
tient souvent le visiteur à l’écart de ses habitants, pêcheurs, 
éleveurs et fermiers. L’extrême pauvreté des Islandais 
durant des siècles, l’âpreté du climat, l’isolement, ont forgé 
des caractères rudes mais la réserve naturelle des Islandais 
n’exclut pas le sens de l’accueil et la complicité. »

Les abonnement spectacles à prix réduits pour la saison 
culturelle à Saint-Chamond ont été en partie remboursés 
ou reportés suite aux annulations dues à la crise Covid.

La saison culturelle pour 2022 a été lancée.

Nous réfléchissons encore sur la faisabilité de notre soirée 
du 12 mars 2022 pour mise en avant sur scène de vos talents 
en musique, chant, cirque, humour...

Faites vous connaître :
André BOURRIN au 06 08 08 74 32
Nicole MICHALET au 06 83 75 57 76

Le bureau du Cercle

PROJETS EN COURS
STIGMA
Notre documentaire 
sur la stigmatisation des 
personnes atteintes de 
troubles psychiatriques a 
été projeté au cinéma Le 
Méliès de Saint-Étienne le 
7 décembre. Ce film a été 
réalisé avec le soutien de 
l’UNAFAM, la Direction 
Recherche CHU Bellevue, 
l’association Prévention 
PSY et la ville de Saint-Étienne. Le documentaire sera 
projeté prochainement à Saint-Joseph à l’occasion de la 
future édition du Ciné Shaman 2022.

SPECTACLE  VIVANT
Les 87 Revanchards ont eu l’occasion de participer à 
une mise en scène portée par la compagnie Virago : Rien 
ni personne. Une chorégraphie de corps aussi bien 
que d’objets, d’images dessinées et filmées en direct, 
de déplacements techniques comme de mouvements 
interprétés, le tout guidé par les mots existants du récit et 
leur musicalité.
Représentations au théâtre le Verso les 28, 29 et 30 
novembre et au Musée de la Mine de Saint-Étienne les 4 et 
5 décembre.

Le dimanche 31 octobre, une première pour le Sou 
des Écoles, la Boum d’Halloween.
Un grand succès où les petits monstres, sorcières, squelettes 
sont venus danser et jouer à cette boum qui a réuni petits 
et grands après avoir fait le tour des maisons pour récolter 
des bonbons. Tout ce petit monde a pu profiter d’une table 
remplie de délicieuses monstruosités préparées par les 
parents.

Le dimanche 14 novembre, nous avons organisé 
la bourse aux jouets, vêtements d’enfants et 
puériculture. Cette année nous avons eu 62 
exposants.
Encore une grande réussite avec de nombreux visiteurs 
malgré l’obligation du pass sanitaire.

Amandine FREYCON
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Vie associative
ADSB Saint-Martin Saint-Joseph

FC Saint Joseph Saint Martin : une nouvelle saison débute

Tournoi international de football U18 : 16-17-18 avril 2022

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2021
La situation de crise sanitaire actuelle a amené le conseil 
d’administration de l’ADSB à organiser l’Assemblée 
Générale annuelle en comité restreint le 3 juillet 2021 
à la salle du Cercle de Saint Joseph avec la participation 
de Fabrice DUCRET, maire et Saint-Joseph et Martial 
FAUCHET, maire de Saint-Martin-la-Plaine. 

Malgré les difficultés, 2020 s’est soldé par un bon niveau   
(moyenne de 114 dons par collecte) avec 46 nouveaux 
donneurs, ce qui témoigne d’un engagement solidaire 
important avec de jeunes donneurs. 

Les deux maires nouvellement élus en 2020 assistaient pour 
la première fois au compte rendu des activités de l’amicale 
et de son fonctionnement. Ils ont remercié les membres 
de l’ADSB pour le travail effectué pendant cette période 
difficile, en particulier pour motiver de nouveaux donneurs.

DES BESOINS TOUJOURS IMPORTANTS
Comme en 2020, les contraintes sanitaires exigeant une 
salle de grande capacité pour accueillir les donneurs, les 
lits de collecte et les tables de collation, la collecte de sang 
prévue le 1er juillet 2021 à Saint-Joseph a été déplacée à 
Saint-Martin. Tout sera fait pour que Saint-Joseph retrouve 
une journée de collecte en 2022.
Une collecte exceptionnelle de sang s’est tenue le 24 
décembre au matin salle de La Gare à Saint-Martin

Depuis 2020, la mise en œuvre des réservations (avec 
horaire de présentation) avant les collectes est un point 
positif, permettant une fluidité dans son déroulement sans 
empêcher la participation de personnes hors réservation. 
Pour cela, nous vous incitons à réserver sur le site : mon-
rdv-dondesang.efs.sante.fr 
Nous rappelons que sur 12 mois consécutifs, 4 dons 
sont possibles pour les femmes et 6 dons pour les 
hommes.
Les collectes 2022 (15h30-19h) :

• Mardi 1er Mars : Saint-Martin-la-Plaine : Salle de La Gare
• Mardi 3 Mai : Saint-Martin-la-Plaine : Salle de La Gare
• Judi 7 Juillet : Saint-Joseph : Salle du Cercle
• Mardi 8 Novembre : Saint-Martin-la-Plaine : Salle de La Gare

Avant de parler de ces deux mois de reprise, 
revenons sur la belle fin de saison passée.
Quel plaisir nous avons eu de retrouver 
du public et du beau jeu à l’occasion 
des tournois du mois de Juin organisés 
sur deux weekends. Un premier rendez 
vous amical a réuni six équipes de plus 
de quarante ans. Se sont succédés ensuite 
des tournois en catégorie U9, U11 et 
U13.

Voilà qui a donné à tous l’envie de 
se projeter sur une nouvelle saison.
Celle-ci a repris dès la mi-août pour 
le groupe senior, fin août et début 
septembre pour les autres catégories. Les 
licenciés allaient-ils répondre présent en 
nombre  ? 

À la mi-novembre, nous avons eu la 
satisfaction de constater que les effectifs 
dans chaque catégorie nous permettent 
de vivre une nouvelle saison sereinement.

La palme revient aux catégories du foot d’animation (U7 à 
U13) dont l’effectif cumulé approche la centaine de licenciés 
(96 joueurs sur 196).

Après 2 ans d’arrêt suite au COVID, le 
bureau du club FC Saint-Joseph Saint-
Martin a décidé de reconduire le tournoi 
international de football organisé depuis 
40 ans. Nous lançons donc la 41ème 
édition, durant 3 jours les 16,17 et 18 avril 
2022.

C’est une aventure que nous souhaitons 
reprendre avec, il est vrai, certaines 
incertitudes concernant le sponsoring et 
le mécénat. Beaucoup d’entreprises et de 
commerces ont fortement été impactés 
durant cette pandémie et leurs aides 
seront peut-être bien moindres.

Nous espérons cependant que 
l’implication des instances publiques, 
mairie, intercommunalité, Saint-Etienne 
Métropole, le département et la région 
nous aideront comme dans le passé.

Concernant le plateau des équipes, des 
contacts sont en cours avec plusieurs clubs 
nationaux et internationaux en espérant 
pouvoir proposer un tournoi de qualité.

La commission du tournoi

C’est bien d’être tous donneurs parce qu’on peut 
tous un jour être receveurs.

TÉLÉTHON 2021 
Par ailleurs, le téléthon 2021 des 3 et 4 décembre 2021 
rassemblant Saint-Joseph et Saint-Martin a permis à l’ADSB 
de promener sa “Goutte” sur les deux communes et ainsi 
de contribuer à la solidarité recherchée.

Pour toute information :

Agnès BONNARD : 06 15  87 88 14
Michèle PEILLON : 06 78 45 18 03
Guy DUMAS : 06 70 96 73 77

Les quarante six éducateurs et dirigeants encadrent très 
bien les seize équipes du club dont deux sont en entente 

avec Chateauneuf (U15 et seniors 
féminines). Seule déception : nous n’avons 
pu engager une équipe U18 cette année. 
Les neuf licenciés de cette catégorie ont 
été intégrés au groupe senior. 

Afin de faire progresser tout ce beau 
monde, le club a recruté un manager 
sportif, Ludovic PERRET. Educateur 
chevronné, passé notamment par 
l’Olympique de Saint-Etienne. Il aura la 
tâche de faire progresser éducateurs 
et joueurs pour que le club retrouve 
progressivement le plus haut niveau 
départemental.

Le tournoi international U19 du 
club vous manquait : vous aurez le 
plaisir de le retrouver les 16, 17 et 
18 avril 2022 (lire ci-dessous).
Le comité d’organisation s’active pour 

vous offrir un plateau européen de qualité. 

Consultez le site officiel du club : www.fc-stjoseph.com
Michel FANGET

Nouveau logo du club
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SIVOM : Investissement 2021

Lancement du 10ème Prix RomanGier 2022

Comme vous le savez, notre SIVOM, Syndicat 
Intercommunal à VOcations Multiples, est le fruit 
de la mutualisation de nos services techniques 
entre Saint-Joseph et Saint-Martin-la-Plaine.
On parle de vocations multiples en considérant la première 
comme étant la compétence technique (nos agents 
communs qui interviennent chaque jour) et la seconde la 
compétence de la gestion du foot (infrastructures sportives, 
stade, clubhouse et vestiaires).

Le souhait des derniers conseils syndicaux du SIVOM 
s’est porté sur une modernisation du matériel et une 
amélioration considérable des conditions de travail de nos 
équipes.

Organisée par les médiathèques et le Syndicat 
Intercommunal du Pays du Gier, avec la participation 
de la Direction Départementale du Livre et du 
Multimédia, la 10ème édition du prix RomanGier a 
été lancée le 19 novembre 2021 à la Salle Roger 
Planchon de Saint-Chamond.
Les lecteurs peuvent voter pour leur ouvrage favori 
jusqu’au 28 mai 2022.

Tous les ans, les bibliothécaires du Gier et depuis cette 
édition, un jury de lecteurs sélectionnent les trois ouvrages 
que les participants s’engagent à lire.

En rassemblant les lecteurs du Gier autour d’un prix 
littéraire, le prix RomanGier constitue un ressort 
essentiel de dynamisation de la lecture publique de chaque 
médiathèque tout en valorisant la littérature contemporaine 
en Auvergne-Rhône-Alpes.

Les trois livres retenus pour le prix RomanGier 2022 sont : 

Alice, disparue de Dominique PARAVEL

Le roman de Jim de Pierric BAILLY,

Le berger d’Anne BOQUEL

Afin d’optimiser certaines tâches et, de ce fait, de gagner du 
temps pour avancer plus vite, un investissement de taille a 
été décidé : l’achat d’une nouvelle balayeuse pour l’entretien 
des chaussées et des trottoirs de nos communes. Il s’agit 
d’un matériel moderne et performant.

Une formation a été dispensée à nos agents pour la prise 
en main de la machine. Pour la première fois, vous pourrez 
voir sur ce matériel les deux logos des deux communes, 
synonyme d’une belle collaboration.

Des investissements sur notre stade commun ont également 
été réalisés : changement des filets, installation de nouveaux 
portillons facilitant l’accès au matériel.  

Notre volonté est de pouvoir développer et d’enrichir les 
capacités techniques de nos services tout en favorisant les 
conditions de travail des agents. 

Fabrice DUCRET

Des extraits de chaque livre ont été lus par des bénévoles 
et personnels de médiathèques. Lors de cette même soirée, 
le prix 2020 a été remis à Astrid ELIARD, auteure de La 
dernière fois que j’ai vu Adèle paru chez Gallimard. Cette 
manifestation a permis un échange littéraire entre l’auteure, 
la libraire de Lune et L’autre et le public. Le thème de ce 
livre aborde l’adolescence et questionne sur le monde et la 
société au travers de l’actualité.

Marie-Jo BONNAND

Intercommunalité
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La ferme du Petit Verpillon

Gluten’Oph

Située à Chabanière dans le Rhône, la ferme du Petit 
Verpillon est une exploitation familiale spécialisée 
dans l’élevage caprin, créée suite à la reconversion 
professionnelle de Dimitri LEFRANCQ en 2017.
La ferme qui se veut une exploitation à taille humaine 
dispose d’un troupeau de 75 chèvres de la race dite Alpine 
Chamoisée. Soucieux de produire mieux tout en respectant 
l’environnement, Nathalie et Dimitri se sont engagés 
dans la démarche d’agriculture paysanne en privilégiant la 
qualité plutôt que la quantité. Passionnés par leurs métiers 
d’éleveurs et de fromagers, ils vous accueillent dans leur 
exploitation avec plaisir.

Ophélie est une passionnée de cuisine et une vraie 
gourmande, notamment de biscuits sucrés.

Son parcours de vie l’a amené à creuser dans le sans gluten 
à la découverte de nouvelles saveurs en utilisant différentes 
farines comme celle de châtaigne, de sarrasin, de riz...

Dimitri et Nathalie fabriquent, à partir du lait de leurs 
chèvres, des fromages fermiers certifiés bio au lait cru tels 
que des palets cendrés, des rigottes, des galets, des pavés, 
des bûches et des apérichèvres. Ils vendent aussi de la glace 
ainsi que des bouteilles de lait sur commande.

Dimitri propose une visite à la ferme sur rendez-vous. Vous 
avez la possibilité d’assister à la traite des chèvres dans 
la chèvrerie. Il ne manquera pas de partager avec vous sa 
passion de la nature et des animaux.

Nathalie et Dimitri ont rejoint le marché de Saint Joseph 
en mars 2021.

Tél. : 06 74 63 59 28 ou 06 71 71 41 13
lafermedupetitverpillon@orange.fr
www.lafermedupetitverpillon.fr

Sandrine VASSEL

C’est pourquoi elle a décidé de faire partager toutes ses 
recettes aux gourmands de France en les confectionnant 
dans un laboratoire aux normes en vigueur sur notre 
commune de Saint-Joseph.

Gluten‘Oph est une boutique 
spécialisée dans la vente de biscuits 
réalisés avec des matières premières 
100% Bio et 100% sans gluten afin 
de régaler les intolérants au gluten 
mais aussi tous les gourmands.

Vous pouvez trouver tous ses biscuits sur son site internet, 
livraison gratuite le samedi à partir de 30 € d’achat dans un 
rayon de 20 km autour de Saint-Joseph.

A vos clics... goûtez ! www.gluten-oph.fr
Qu’est-ce que le gluten ? 
Composé de protéines, il se 
retrouve dans certaines céréales 
(blé, avoine, orge ou seigle).Il peut 
provoquer des dysfonctionnements 
plus ou moins graves du système 
digestif et est à la base de la maladie 
de cœliaque, d’allergies ou encore 
d’hypersensibilités.

Julien FREYCON

Vie économique

La ferme La Croisée des Vents

ADJ Loïc BRUYAS

Kevin TOFTS, issu des métiers du bâtiment, 
décide de faire une reconversion professionnelle. Il 
s’installe sur la commune de Longes le 1er janvier 
2021 et crée la Ferme La Croisée des Vents.
Il y élève seul des vaches, des cochons et des poules en plein 
air sur une trentaine d’hectares qu’il conduit en agriculture 
biologique.

Loïc Bruyas, 36 ans, marié, 2 enfants s’est installé 
sur notre commune il y a quelques mois.

Après un BEP suivi d’un BAC Pro en aménagement paysager 
à Tartaras, Loïc a tout de suite travaillé en tant qu’ouvrier 
qualifié dans la région lyonnaise pendant quelques années.

Il a ensuite pris le poste de chef d’équipe en création et 
aménagement de jardin dans différentes structures. 

En 2018, il décide de voler de ses propres ailes et de 
s’installer en créant son entreprise A.D.J (Agencement, 
Décoration des Jardins) sur Trèves.

D’abord tout seul, il a agrandi sa petite entreprise et s’est 
installé en mai 2021 à  Saint-Joseph, dans la zone artisanale 
de la Plaine, avec maintenant deux salariés et un apprenti. 

Il vend exclusivement en direct ou en circuit court. Il a 
rejoint le marché de Saint Joseph en mars 2021 pour vous 
proposer œufs, saucisses, saucissons, travers de porc et 
autres terrines... 

N’hésitez pas à venir faire sa connaissance, il ne manquera 
pas de vous donner des conseils recettes pour bien cuisiner 
ses produits.

Sandrine VASSEL

Il réalise l’aménagement complet de jardins, les accès 
(enrobé, pavage, etc), l’aménagement de terrasses, l’éclairage 
de jardins, la pose de gazon synthétique, l’installation 
de murs de soutènement (enrochement, poutre chêne, 
ardoise, berlinoise), l’aménagement de piscines (création 
avec un partenaire pisciniste), l’entretien d’espaces verts 
avec la taille, la tonte... Bon à savoir : vous pouvez bénéficier 
de 50% de réduction en crédit d’impôts.

Il travaille actuellement essentiellement dans la Vallée du 
Gier, n’hésitez pas à faire appel à lui.

ADJ Loïc BRUYAS - 06 23 42 24 22
39 A Rue de la Plaine - 42800 SAINT JOSEPH
bruyas.adj@gmail.com

Sandrine COMTET
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Odun Concept Bois
L’atelier Odun Concept Bois a 
été créé début 2021 par Kevin 
YLMAZ, après avoir obtenu ses 
diplômes de menuisier chez 
les Compagnons du Devoir.
Le mot Odun signifie bois en turc 
et il souhaitait mettre en avant ses 
racines en créant un atelier qui 
allierait les matières brutes comme 
le bois et l’acier tout en respectant 
3 valeurs essentielles en adéquation 
avec sa vision de notre avenir :

• la proximité des partenaires locaux,
• une vision éco-responsable sur la gamme des produits,
• une démarche favorisant l’upcycling (faire du neuf avec 
du vieux).

Il travaille actuellement 
seul, mais il envisage 
dans un futur proche 
et dans le cadre de 
l’évolution de son 
entreprise de pouvoir 
travailler avec de 
nouveaux talents.

Dans son atelier de 
Saint Joseph, il passe 
par toutes les étapes 
de fabrication : de la 
conception par la 3D 
jusqu’à la livraison 
chez le client. Il crée du mobilier, des objets de décoration 
ainsi que des luminaires, le tout 100% sur mesure. Il propose 
également des aménagements intérieurs et extérieurs.

Pour en savoir plus, consultez son site : www.odun.fr
Kevin YILMAZ : 06 68 11 71 05

Sandrine COMTET

Vie économique

Une artiste peintre dans notre village
Mel’Pro Beauté Gorizia TANZILLI habite sur notre commune 

depuis avril 2019. Sa Passion : la peinture.
Sans prendre de cours, juste en faisant des recherches sur 
internet ou sur des revues, Gorizia a peint son premier 
tableau en 2002. Depuis, elle a une centaine de toiles à son 
actif.

Gorizia a une préférence pour les visages et portraits 
(plusieurs tableaux représentant Marilyn) et a même peint 
des autoportraits. Entre deux tableaux de visages, assez 
délicats à réaliser demandant précision, concentration et 
de nombreuses heures de travail, Gorizia décompresse 
en peignant des paysages, des animaux, mais aussi des 
peintures sur pots en terre cuite ou sur bustes en plâtre 
qu’elle confectionne elle-même.

Ses techniques sont variées : peinture classique, peinture 
fluide, peinture au couteau.

Gorizia expose de nouveau ses toiles.  Activement présente 
sur l’organisation de notre Marché de Noel de novembre 
dernier, elle a pu vous accueillir sur son stand riche en 
couleurs.

Mélanie BROSSARD est prothésiste ongulaire. Elle 
s’est installée à Saint-Joseph en juillet 2020, dès son 
diplôme délivré en juin par le Centre de Formation 
Griffe d’Or à Saint-Etienne, avec la volonté de faire 
de sa passion son métier.
Elle reçoit ses clientes au 12 route de Bissieux dans un 
charmant petit local, où elle propose différentes prestations 
comme le vernis semi-permanent ou le gel avec technique 
au chablon, ce qui permet d’obtenir une prothèse sur 
mesure. On peut bénéficier d’un large choix de couleurs, 
ainsi que d’un programme de fidélité.

Mélanie : 06 73 97 59 21
melaniebrossard.pro@hotmail.com
Instagram : mel.probeaute
Facebook : MEL’ProBeauté

Christelle TOUTARD

Découvrez ses oeuvres sur Facebook. Il est possible de la 
contacter pour une commande particulière, mais également 
pour lui acheter une de ses toiles.

René NEEL

Art’Sellerie Rénovation
C’est le 1er mars 2020 que Sébastien LAGRANGE 
ouvre son atelier de Sellerie artisanale à Saint-
Joseph, au Mas, dans l’ancien hangar de M. BILLAND.

Après 25 ans dans les 
métiers de la presse, la 
rénovation d’une vieille 
Ford Mustang a déclenché 
une vocation chez ce 
passionné de l’automobile, 
qui s’est donc lancé dans 
une formation d’artisan 
sellier garnisseur avec 
l’AFPA, accompagnée de 
plusieurs stages chez des 
Compagnons du Devoir.

Son activité qui avait démarré sur Vénissieux s’est déplacée 
sur Saint-Joseph grâce à sa femme qui est originaire de 
Saint-Maurice sur Dargoire.

Quand on pousse la porte de son local, on découvre son 
univers : des voitures, des véhicules avec de belles histoires, 
un atelier avec un grand plan de travail, des rouleaux de 
matières premières comme la mousse, le cuir, le simili cuir, 
des machines à coudre et à broder.

Son activité se définit par la rénovation, la restauration et 
la personnalisation de selleries en tout genre : auto, moto, 
nautique, aéronautique et ameublement.

Il travaille aussi bien pour des particuliers que des 
professionnels.Il est le sellier officiel du club BMW France et 
partenaire d’un fabricant d’avions de tourisme à Pontarlier. 
Même le chien profite d’un confortable coussin fabriqué 
par son maître !

La passion est de famille puisque le projet à long terme 
est de proposer également un atelier mécanique qui est la 
spécialité de son fils.

Christelle TOUTARD
ART’SELLERIE RENOVATION - 2A chemin des Vergers - 42800 Saint-Joseph
Sébastien LAGRANGE : 06.64.75.20.96
Mail : seb.artsellerie@gmail.com - Site : art-sellerie-renovation.com



Pratique

Ouverture de la mairie un samedi matin par mois 

Urgences
GENDARMERIE : 17 ou 04 77 73 22 07
POMPIERS : 18
SAMU : 15 
Pour les sourds et malentendants : 114    
Ce numéro unique, national et gratuit est accessible par SMS, tchat,
visiophonie ou sur l’application depuis les stores iOS et Android.
Accueil sans abri : 115
Centre anti poison Lyon : 04 72 11 69 11
Service technique (urgences) : 06 80 48 45 94

Pratique
École Maternelle et primaire : 04 77 75 10 17
Pôle emploi ANPE-ASSEDIC : 3949
CAF Rive de Gier : 04 77 83 51 45
CPAM : 3646
Pôle action sociale (assistante sociale) : 04 77 83 01 30
Centre des impôts Saint Chamond : 04 77 29 31 21
La Poste de Rive de Gier : 04 77 83 21 00
S.P.A. refuge de Brignais : 04 78 38 71 71

Transport
MON BUS (transports STAS à la demande) : 04 77 02 32 80

Santé
COVID-19 : 0800 130 000
Sida Info Service : 0800 840 800
SOS Drogue Alcool Tabac Info Service : 113
Fil Santé Jeunes : 0800 235 236

Violences et discriminations
Allo enfance maltraitée : 119
Femmes Info Services (SOS femmes battues) : 01 40 33 80 60
Victimes de discriminations raciales : 114
Maltraitance des personnes âgées : 0800 020 528
Violences conjugales : 3919

Coordonnées
1 place de la mairie
42800 SAINT-JOSEPH
Tél : 04 77 75 07 53  / Fax : 04 77 83 77 15
E-mail : secretariat@commune-saint-joseph.fr

Horaire déchèterie de Tartaras
Route de Givors - Lieu-dit combe Martin
42800 TARTARAS
Tel : 0 800 882 735
Du 1er avril au 31 octobre : Lundi 14 h-19 h 
Du mardi au vendredi 10 h - 12 h et 14 h - 19 h 
Samedi 9 h 30 - 12 h et 14 h - 19 h Dimanche 9 h 30 - 12 h 
Du 1er novembre au 31 mars fermeture à 18 h au lieu de 19 h 
Fermée les jours fériés.

Périscolaire 
En période scolaire, les lundi, mardi, jeudi, vendredi : 
7 h 20 à 8 h 30 / 11 h 30 à 13 h 30 / 16 h 30 à 18 h 30, .
E-mail : periscolaire@commune-saint-joseph.fr

Accueil de loisirs et ados
E-mail : centredeloisirs@commune-saint-joseph.fr

Horaires de permanences de la médiathèque
Lundi de 16 h à 18 h
Mercredi de 15 h à 18 h
Samedi de 10 h à 12 h
E-mail : bibliotheque@commune-saint-joseph.fr

Menu restaurant scolaire et portage des repas
Disponible sur l’application illiwap
Disponible sur le site de la mairie :
www.commune-saint-joseph.fr/fr/information/21090/menus
Disponible sur le site du prestataire : 
guest.newrest.eu/app/ 

Numéros utiles Horaires et informations

Monsieur Fabrice DUCRET à l’écoute des Saint-
Joséphois 
L’ouverture de la mairie le samedi matin figurait parmi les 
engagements de monsieur le maire et il s’y est tenu ! 

Pour faciliter la vie des Saint-Joséphois qui travaillent toute 
la semaine, une permanence est mise en place depuis le 
mois de juin 2021. 

Les salariés qui travaillent, souvent à l’extérieur de Saint-
Joseph, ne peuvent pas être rentrés avant 16 h 30 pour 
effectuer leurs démarches en mairie du lundi au vendredi.

C’est aussi vrai pour les étudiants qui ne rentrent que le 
week-end. Le samedi matin est le seul jour où certains 
actifs peuvent se rendre en mairie. 

Cette permanence a donc lieu le samedi matin, une fois 
par mois, accessible sans rendez-vous de 9 h à 11 h.
(date de permanence transmise par communication illiwap). 

Pour que cela fonctionne, une condition s’impose pour 
répondre à toutes sortes de sollicitations : les agents 
doivent être polyvalents... et c’est le cas à Saint-Joseph !

Agnès GARREL, secrétariat 
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Vie économique

Du pain pas toujours quotidien
Le pain tient une place importante dans l’alimentation 
des Français. 87% ont toujours du pain chez eux et 96% 
estiment que c’est un élément incontournable de notre 
patrimoine culinaire. D’ailleurs notre baguette est candidate 
pour figurer au patrimoine culturel de l’Unesco.

Quand en plus on se souvient que notre 
commune a vu le jour grâce à  Etienne 
FECHET, un boulanger de Napoléon, natif 
de notre village...

A Saint-Joseph nous avons la chance d’avoir 
la Ferme de la Viry qui produit son blé et 
fabrique différents pains avec une vente au 
fournil le mardi soir : 06 78 28 85 81.

L’Authentique, artisan boulanger de Rive de 
Gier pétrit quand nous dormons encore 
et vient déposer, en mairie, d’excellents 
pains et viennoiseries. Il est nécessaire 
de commander la veille, avant 20 h par 
téléphone ou SMS au 07 70 08 84 01 ou  
06 84 80 57 73.

Les commandes  seront déposées dans l’entrée de la mairie 
aux heures d’ouverture : 8 h à 12 h et 13 h 30 à 16 h 30 les 
lundis, mardis, jeudis et vendredis.
Le dimanche de 10 h à 11 h, le boulanger est présent sur la 
place de la mairie.

Les paiements se régularisent le 
dimanche matin ou à la boulangerie 
l’Authentique, 7, rue Roquille à Rive de 
Gier.

Cette solution fragile est la seule qui 
nous reste en attendant d’avoir peut- 
être un jour un bourg plus commercial. 
L’achat de notre baguette ne nourrit 
pas seulement nos envies gustatives 
mais aussi nos besoins relationnels.

Merci à nos boulangers pour leurs pains 
de qualité et merci aux consommateurs 
qui en les utilisant, permettent la survie 
de ces services.

Nicole MICHALET
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Agenda État civil
Les dates ci-dessous sont susceptibles d’être 
annulées ou reportées suivant l’évolution de la 
situation sanitaire. Merci de votre compréhension. 

Mercredi 5 janvier : Conseil municipal à 20 h

Vendredi 7 janvier :  Voeux du maire à 19 h

Samedi 15 janvier : Repas des seniors
Salle du Cercle

Dimanche 16 janvier : Messe à 9 h
Église de Saint-Joseph

Vendredi 28 janvier :  AG du Cercle Culturel à 19 h
Film Islande à 20 h salle du Cercle

Mercredi 2 février : Conseil municipal à 20 h

Mercredi 23 février : Conseil municipal à 20 h

Dimanche 27 février : Saucisson chaud Basket à 10 h

Mardi 1er mars : Don du sang à 15 h 30

Samedi 5 mars : Carnaval Sou des Écoles à 18 h
Salle Le Cercle

Samedi 12 mars : Les talents locaux à 20 h
Cercle Culturel

Dimanche 20 mars : Commémoration cessez-le-
feu en Algérie (FNACA) à 10 h

Jeudi 24 mars : Conseil municipal à 20 h

Dimanche 10 avril : 1er tour élections présidentielles
Mercredi 13 avril : Conseil municipal à 20 h

Samedi 16 avril :  Tournoi international de foot à 8 h
Stade + Faravelle

Dimanche 17 avril :  Tournoi international de foot à 8 h
Stade + Faravelle

Lundi 18 avril :  Tournoi international de foot à 8 h
Stade + Faravelle

Dimanche 24 avril : 2ème tour élections présidentielles
Mardi 3 mai : Don du sang à 15 h 30

Dimanche 8 mai : Commémoration 8 mais 1945 
(FNACA) à 10 h

Mercredi 11 mai : Conseil municipal à 20 h

Samedi 28 mai : Représentation Pole Danse à 9 h
De fil en détente

Mercredi 8 juin : Conseil municipal à 20 h

Dimanche 19 juin : Kermesse (Sou des Écoles) à 11 h

Jeudi 7 juillet : Don du sang à 15 h 30

Samedi 9 juillet : Fête républicaine à 12 h
Saint Jo S’Anime

Dimanche 10 juillet : Fête républicaine à 0 h
Saint Jo S’Anime

Dimanche 28 août : Messe à 9 h
Chapelle de Chagneux

26 août 2021 : Tulio, Ezéchiel CASTELLINO 
6 septembre 2021 : Ethan-Harvey COUTENSON 
10 septembre 2021 : Emmy, Elisabeth ROCHET
17 septembre 2021 :  Lucy RESTOUEIX 
13 octobre 2021 :  Axel KUTUK 
22 octobre 2021 :  Léandre, Thibault DIH 

Samedi 13 février 2021 :
Erna RADEMAKERS et Pierre HAAS
Vendredi 10 septembre 2021 :
Valentine GALLON et Kévin POMI
Jeudi 7 octobre 2021 :
Doris SCHWAB et Frédéric THIVILLON

Samedi 12 juin 2021 :
Sandrine BUISSON et Alexandre BAILLY
Samedi 19 juin 2021 :
Floriane LAVOISIER et Thomas, Charles, Simon BENAIR
Samedi 31 juillet 2021 :
Salima HENINI et Kérim BEN AÏCHA
Samedi 11 septembre 2021 :
Caroline, Julien Sylvanie MARZILLI et
Nicolas, Pierre SALUCE
Samedi 25 septembre 2021 :
Nicole, Adèle MIOTTON et Hervé, Paul ARNAUD
Samedi 25 septembre 2021 :
Georges, François MIOTTON et Eric SOLER
Samedi 2 octobre 2021 :
Amel, Sarah DJOUAHRA et Saïd MANSOURI

Dimanche 13 juin 2021 :
Raymond GAUDIN - 92 ans
Mercredi 16 juin 2021 :
Pierre, Antoine CHEVALIER - 91 ans
Personnes vivant à Saint-Joseph décédées dans une autre commune :
Vendredi 14 mai 2021 :
Bernard, Jean SEYTRE - 80 ans
Samedi 26 juin 2021 :
Michèle, Renée, Simone SOUZY épouse MICHEL - 76 ans
Mercredi 30 juin 2021 :
Gyslaine DELORME épouse CAPUANO - 54 ans
Lundi 12 juillet 2021 :
Jean-Claude DEPLAUDE - 94 ans

Naissances

Pacs

Mariages

Décès
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Nourrices et nourissons au XVIIIème siècle
Parfois et même assez souvent, sur les registres paroissiaux 
tenus par les curés successifs de Saint-Martin-la-Plaine, à 
côté des baptêmes, mariages et enterrements d’habitants du 
lieu, on rencontre des noms qui échappent aux patronymes 
familiers de la paroisse, tel cet acte.
Décès d’un bébé lyonnais à Saint-Martin-la-Plaine
L’an mil sept cens cinquante huit et le six may charles montaland 
fils légitime de …… Montaland tafetatier de la ville de Lyon 
paroisse de Saint Nizier et de Catherine Veillon mariés décéda 
hier chez Claude Fechet du lieu de Bissieu où il etait nourri, âgé 
d’environ deux mois et quelques jours et il a eté enseveli ce 
jourdhuy dans le cimetière de la dite paroisse de Saint Martin 
par moy soussigné curé dudit Saint Martin en présence dudit 
Claude Fechet vigneron et de Benoit Boudard forgeron du bourg 
dudit Saint martin qui ont déclaré ne savoir signer de ce enquis 
(signé Latour curé) - graphie originale respectée.
Que nous apprend cet acte datant de 1758 ? Au 
XVIIIème siècle et au siècle précédent, dans la plupart 
des grandes villes, Lyon comprise, les femmes nobles 
ou bourgeoises bientôt suivies par un grand nombre de 
mères de presque toutes les conditions sociales, sauf les 
plus pauvres, n’allaitaient plus leurs bébés. En effet, le coût 
de l’allaitement par une nourrice était plus faible que les 
revenus de l’ouvrière qui travaillait sur un métier à tisser 
(300 Livres pour un ouvrier en soie à Lyon en 1750). Cette 
dernière avait donc tout intérêt à continuer son activité 
après une naissance plutôt que nourrir elle-même le bébé, 
occupation plutôt incompatible avec la conduite d’un 
métier à tisser.
Comment ce petit Charles est-il arrivé à Saint-
Martin-la-Plaine ? Contrairement à Paris, il n’existait 
pas à Lyon de bureau de placement de nourrices ou de 
recommanderesses qui recensaient des nourrices pour 
les bébés que leur mère ne désirait pas allaiter. Les très 
jeunes enfants lyonnais nourris dans des paroisses rurales 
étaient envoyés directement par leurs parents ou par 
les hôpitaux qui recueillaient des enfants illégitimes (1). 
Des intermédiaires facilitaient les contacts entre parents 
lyonnais et nourrices rurales.
COUCHES SOCIALES DES PARENTS DE 
NOURRISSONS
A quelle catégorie sociale appartenait le père de Charles 
Montaland ? Il exerçait le métier de tafetatier c’est-à-dire 
ouvrier qui fabriquait de l’étoffe de soie. Un autre Montaland, 
satinaire, parent du premier ou simple homonyme, mit en 
nourrice sa fille, Anne, chez Aimé Chipier à Bissieu où elle 
mourut en 1761 âgée de 3 mois.
Parmi les parents des enfants décédés, 52 appartenaient au 
secteur textile florissant à Lyon à cette époque (guimpiers, 
fabricants et ouvriers d’étoffes de soie, passementiers), 17 
au commerce (marchands et négociants dont il est difficile 
de déterminer précisément l’activité), 10 au secteur de 
l’alimentation (bouchers, boulangers, cabaretier) et 6 à 
des classes aisées (2), un bourgeois, un conseiller du roi, 
un huissier, un procureur et deux notaires. Une grande 
partie des catégories sociales était représentée, sauf les 
travailleurs de la terre puisque les très jeunes enfants 
venaient dans leur grande majorité de Lyon et de villes de 
plus faible population.

NOURRISSONS LYONNAIS
Pour cette étude, j’ai choisi comme période de référence 
celle allant de 1750 à 1789. Durant ces 40 ans, j’ai décompté 
130 décès de bébés et de jeunes enfants nés ailleurs que 
dans la paroisse. La plupart d’entre eux venaient de Lyon 
(62 % de ce nombre), mais les nourrices saint-martinaires 
recevaient aussi des nourrissons de leur environnement 
immédiat, Rive de Gier (18 % des bébés), Saint-Genis-
Terrenoire (5 %) et Saint-Chamond (6 %). Pour les très 
jeunes enfants lyonnais, comme le petit Charles Montaland, 
difficile de ne pas frémir devant les conditions de leur 
voyage, à plus forte raison s’il s’effectuait en hiver (une 
pluie froide durable et le gel abrégeaient la vie des bébés 
les plus faibles). Parcourir une quarantaine de kilomètres 
(Lyon - Saint-Martin) sur des chemins pas toujours 
praticables ou même sur la route royale demandait une 
journée (3) au minimum alors que le trajet était effectué à 
pied pour le meneur (4) tandis que parfois un mulet trainait 
une charrette contenant les bébés. Il fallait bien allaiter 
ces bébés à plusieurs reprises le long de l’itinéraire. Si une 
nourrice n’accomplissait pas le parcours avec eux, on les 
alimentait avec du lait de chèvre ou de vache suivant les 
lieux d’étape retenus dans lesquels le meneur avait réservé 
quelques maisons susceptibles de les accueillir pour une 
halte ou une nuit. Parfois, un simple bout de tissu trempé 
dans du lait permettait aux bébés transportés de téter ! 
Après ces traitements plutôt hasardeux, sans compter une 
hygiène passablement déplorable, combien d’entre eux 
arrivaient à destination dans un état sanitaire à peu près 
correct ? Et combien mouraient au cours de leur chemin 

Une page d’histoire

TRANSPORT D’ENFANTS. Dessin de Lucas de Leyde, XVIe siècle. 
Vers 1750, les conditions de transport des nourrissons vers les villages 
où des nourrices se substituaient aux mères n’avaient guère évolué. Six 
enfants au moins sont acheminés par un âne, un meneur et une nourrice 
(?). Image autant fantaisiste que véridique.
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entre Lyon et le village nourricier ? Par contre, le parcours 
depuis les cités voisines de Rive de Gier et Saint-Genis-
Terrenoire n’offrait pas de difficulté et la proximité de la 
nourrice rassurait certainement les parents sur les soins 
prodigués à leur progéniture. Ainsi, le boulanger ripagérien 
Sébastien Delay plaça deux de ses enfants chez Clément 
Imbert au Fresse (5) deux années de suite.
Ces 130 bébés et jeunes enfants ne correspondent pas à 
la totalité des enfants allaités, étrangers à la paroisse de 
Saint-Martin-la-Plaine durant ces 40 années. Mais comme 
un bureau de placement n’existait pas, ni à Lyon ni dans 
d’autres paroisses moins peuplées, nous n’avons pas de 
statistiques fiables, pas plus que d’informations sur leur 
nombre. Néanmoins, on peut estimer à 200 environ le 
nombre d’enfants lyonnais immigrés provisoirement dans 
la paroisse (6) pendant ces quarante ans.
A Lyon, naissaient environ 5 000 enfants (moyenne annuelle) 
durant la seconde moitié du XVIIIème siècle. Et chaque 
année, la moitié d’entre eux partait en nourrice dans les 
paroisses environnantes à quelques kilomètres de la ville, 
voire à une centaine de kilomètres et parfois plus (dans le 
Vivarais et le Velay, par exemple).
Nos ancêtres de Saint-Martin-la-Plaine n’étaient pas seuls à 
héberger, allaiter et nourrir des jeunes Lyonnais. Tout autour, 
Larajasse, Saint-Martin-en-Haut, Riverie, Saint-Maurice sur 
Dargoire, Mornant, Brignais, Soucieu en Jarez, Taluyers et 
bien d’autres paroisses recevaient régulièrement leur 
contingent d’enfants lyonnais.

RESSOURCES POUR LES NOURRICES
SAINT-MARTINAIRES
Penchons-nous sur les nourrices, ou plutôt leurs maris, 
puisque le curé ne nommait pas ces dernières dans ses 
actes. Une centaine de nourrices allaitèrent et alimentèrent 
ces jeunes enfants pendant cette quarantaine d’années. 
Sans surprise, leurs maris pour 66 d’entre elles relevaient 
du secteur agricole avec une quarantaine de vignerons, 7 
laboureurs, 5 grangers et un journalier.  Vingt-cinq forgeaient 
le fer, une demi-douzaine tissaient, habillaient et chaussaient 
les habitants et autant exerçaient d’autres métiers dont 3 
maçons-charpentiers. Le nourrissage apportait une activité 
économique non négligeable même si la pension touchée 
par chaque nourrice restait modeste. Suivant les offres des 
parents, elles recevaient entre 30 et 60 livres par an (7) 
pour assurer l’alimentation d’un bébé ou d’un jeune enfant. 
Les parents nourriciers se répartissaient sur l’ensemble de 
la paroisse, 72 sur territoire actuel de Saint-Martin et 30 
sur celui de Saint-Joseph. Remarquons que deux familles 
habitaient à La Madeleine, quartier très rural à cette époque. 

ESPÉRANCE DE VIE
Le petit Charles Montaland décédé si tôt à l’âge de deux 
mois et quelques jours était-il une exception ? Hélas, 
non. Sur les 130 enfants lyonnais, le curé n’a pas noté 
l’âge de 20 d’entre eux au moment de leur décès. Sur les 
110 restants, 89 sont morts avant d’atteindre un an, soit 
81 % et aucun n’a dépassé 4 ans. En ce qui concerne les 
enfants saint-martinaires décédés avant l’âge de 7 ans, 
53 % n’avaient pas un an à leur décès tandis que dans la ville 
de Lyon ils représentaient 67 %. Il y a 250 ans, quand on 
venait au monde, il ne faisait pas bon être nourri en dehors 
de la famille. Ajoutons une autre donnée générale, sur 100 
naissances, la moitié seulement des nouveaux-nés atteignait 
l’âge de 20 ans.
La nourrice la plus assidue fut sans doute Antoinette La 
Mure, épouse du cordonnier de La Transmilière, Didier 
Bonnard (8), qui allaita 6 enfants de 1770 à 1789 alors que 
le couple éleva ses onze enfants légitimes (entre 1760 et 
1783) dont 6 ne vécurent pas plus de deux ans et un mourut 
à la naissance. Sur ces 6 enfants lyonnais en nourrice, celle 
qui vécut le plus longtemps, une petite Jeanne, s’éteignit à 
l’âge de 2 ans et demi le 21 février 1784 alors que deux 
bébés de la famille lyonnaise Guigou moururent en 1777 
et 1778 sans atteindre leur première année de vie. Claude 
Fechet, laboureur du Crêt accueillit 5 nourrissons de 1762 
à 1768 qui vécurent de un à 30 mois. L’épouse d’Antoine 
Guillerme, tisserand à La Viry reçut chez elle au moins 3 
enfants de 1764 à 1768, de même qu’au bourg la femme de 
Jean Richard de 1753 à 1762 et celle du forgeron Antoine 
Brun de 1757 à 1771. Quinze autres familles de la paroisse 
hébergèrent chacune 2 enfants dont celle du forgeron Jean 
Besson au bourg à 13 ans d’intervalle. La mort frappait 
souvent et indistinctement aussi bien les jeunes enfants de 
Lyon que ceux de Saint-Martin. Sur 200 des jeunes enfants 
placés à Saint-Martin dans la période déterminée (de 1750 
à 1789), seuls 70 à peu près retrouvèrent leur famille à la 
fin de leur pension sans que l’on puisse déterminer à quel 
âge ces retrouvailles intervinrent et combien de mois dura 
leur garde à Saint-Martin.

NATALITÉ ÉLEVÉE
A noter la présence de quatre veuves parmi ces nourrices. 
Deux approchaient la quarantaine d’années et les deux 
autres atteignaient trente ans. Chacune avait déjà élevé 
entre trois et neuf de leurs enfants. Après le décès de leur 
mari, ces veuves prirent en nourrice un bébé né à Lyon, 
Mornant ou Rive de Gier. Restées seules avec plusieurs 
enfants à charge, devenir nourrice leur procurait des 
ressources financières plutôt modestes, mais bienvenues 
sinon indispensables pour élever leurs propres enfants. 
Pourtant, il semble que ces veuves n’allaitèrent chacune 
qu’un seul nourrisson extérieur à la paroisse.
Cette organisation de nourrissage ne fonctionna pas 
seulement dans la seconde partie du XVIIIème siècle. Dès 
1668 c’était une pratique courante : on trouve déjà trace 
d’enfants de Lyon chez des habitants de Saint-Martin. Se 
succédèrent Antoine n°2191 de l’Hôtel-Dieu de Lyon 
décédé à 5 mois, Magdeleine morte à 15 jours, Pierre à 
5 semaines, Marie à 2 mois, etc. Remarquons un cas rare 
à Saint-Martin, mais assez fréquent à Lyon, la naissance de 
Jean de père inconnu le 28 juillet 1698. Marie Panet, sa mère, 
avait déclaré au curé Chambroy qu’elle était enceinte d’un 
fileur de soie (lyonnais ?). Elle plaça son bébé à La Plaine où 
il fut nourri par Benoite Fayolle, jusqu’au décès de l’enfant 
quatre mois plus tard. 
Pendant tout le XVIIIème siècle, les femmes mettaient 
au monde souvent huit, dix, douze enfants, jusqu’à 15 
plus rarement, mais la moitié seulement atteignait l’âge 
adulte. A Lyon, où les femmes ouvrières travaillaient 
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quotidiennement dans les fabriques de soie ou dans les 
ateliers de passementerie, cette natalité élevée posait 
problème. Pour beaucoup de ces mères, il fallait trouver une 
solution. D’autant plus que le pouvoir royal ne se penchait 
pas concrètement sur ces questions. D’où la recherche de 
nourrices dans les villages des environs ou plus lointains. 

ABANDON DE NOUVEAU-NÉ
Parfois, des familles avaient recours à l’abandon de leur 
nouveau-né(e) qu’ils remettaient dans le tourniquet de 
l’Hôtel-Dieu lyonnais (9). Ailleurs, à Saint-Martin par 
exemple, un habitant de La Bourdinière devant la maison 
duquel on avait déposé une petite fille, sans doute âgée de 
seulement quelques jours, l’emmena à l’église pour la faire 
baptiser. Il endossa le rôle de parrain de cette Martine (10) 
le 8 novembre 1768. Etait-elle née d’un homme de Saint-
Martin ou d’une autre paroisse (11) plus ou moins proche ? 
Que devint-elle ? Autant de questions sans réponses.

HEUREUSEMENT, DE NOS JOURS...
Devant la situation plus que précaire d’un grand nombre 
d’enfants, alors que la royauté ne s’en inquiétait que très peu, 
la Révolution française tenta d’élaborer la protection des 
enfants abandonnés et ceux placés en nourrice.  Au XXème 
siècle, l’organisation par les autorités publiques de la petite 
enfance par la création de crèches, gardes d’enfants, jardins 
d’enfants, halte-garderies, voire des écoles maternelles 
découle des expériences douloureuses des siècles passés 
et améliore grandement la situation de l’enfant légitime ou 
non. Il reste à coup sûr encore des progrès à réaliser. 

Joseph COLOMB
Merci à Sandrine COMTET pour ses informations

Sources :
Registres paroissiaux de Saint-Martin-la-Plaine et des paroisses de la ville 
de Lyon des XVIIe et XVIIIe siècles.

Maurice Garden, Lyon et les Lyonnais au XVIIIe siècle, Edition Les Belles 
Lettres, 1970

Notes :
1� Au XVIIIe siècle et même avant, les abandons d’enfants à Lyon se 
pratiquaient souvent dans la tour de l’Hôtel-Dieu (voir aussi la note 8).

2� En général, dans ces familles aisées, on embauchait une nourrice à 
domicile. Les bébés avaient de meilleures chances de survie que les 
autres placés dans des villages plus ou moins éloignés du domicile de 
leurs géniteurs.

3� En 1760, une voiture à cheval emmenant six personnes mettait une 
journée pour aller de Lyon à Saint-Chamond par la route royale.

4� On ne connait le nom d’aucun des meneurs qui tout au long de ces 
années ont amené à Saint-Martin les deux cents enfants, pour la plupart 
de Lyon. Ils gagnaient leur vie de cette manière, payés par les parents du 
bébé. Ils percevaient 1/20 du salaire de chaque nourrice. On comprend 
ainsi qu’ils avaient tout intérêt à convoyer un petit groupe plutôt qu’un 
seul enfant.

5. Orthographe d’époque respectée. Il s’agit du hameau actuel, Le Fraisse

6. Dans l’Ancien Régime, la paroisse n’était pas seulement une unité 
religieuse, mais également administrative. C’est lors de la Révolution que 
la commune reprenant souvent le territoire de la paroisse est devenue 
la subdivision administrative que nous connaissons.

7� Un journalier travaillait pour 10 sous par jour (soit environ 12 Livres 
pour un mois complet).  Une domestique n’était payée que 36 Livres 
pour une année.

8. Sur le rôle d’impôt de 1787, Didier Bonnard paya un très modeste 
impôt de 1 livre et 13 sous, Antoine Brun 1 livre et 6 sous et le 
forgeron Jean Besson 2 livres et 8 sous. On peut considérer que ces 
trois familles, prirent des nourrissons pour se procurer des ressources 
supplémentaires. Ce ne fut pas pour cette raison qu’Antoine Guillerme 
accepta des nourrissons puisqu’il vivait relativement confortablement si 
on en juge par le montant de son impôt qui se montait à 147 livres.

9� Rappelons qu’il n’existe aucun registre recensant les nourrissons 
étrangers à la paroisse de Saint-Martin élevés provisoirement ici. Nous 
ne connaissons que ceux que la mort frappa à Saint-Martin. Il n’est pas 
interdit de penser que des nourrices dont on sait qu’elles s’occupèrent 
d’un, deux ou trois très jeunes enfants lyonnais décédés à Saint-Martin 
en élevèrent un ou plusieurs autres sans que la mort ne les enlève. 
On peut affirmer qu’être nourrice à cette époque relevait d’une tâche 
professionnelle un peu comparable à celle des assistances maternelles 
actuelles qui œuvrent pour une classe d’âge plus âgée (à partir de 3 ans).

10� L’acte a été rédigé, d’une main malhabile, par un vicaire du curé 
Latour. Le prénom semble être Martine, bien qu’il soit peu commun 
puisqu’on ne le découvre qu’à trois ou quatre occasions dans les 
registres paroissiaux de Saint-Martin au XVIIIe siècle.

11� A Montbrison, de 1773 à 1780, on dénombre une moyenne annuelle 
de 15 enfants abandonnés. Plus près de notre époque, ces abandons 
de nouveaux-nés continuaient.  « En 1849, sur 1830 naissances dans 
l’arrondissement de Saint-Etienne, 273 enfants sont exposés*, soit 14,9 
%. En 1859, le nombre d’abandons est passé à 686 et il atteint 810 en 1869. » 
(Nicole Verney-Carron, Le ruban et l’acier, Les élites économiques de la 
région stéphanoise au XIXe siècle, 1815-1914, Presses Universitaires de 
Saint-Etienne, 2020)

* enfants exposés, c’est-à-dire enfants abandonnés devant la porte d’une église 
ou d’une maison ou encore posés dans un tourniquet d’un édifice (hospice, 
couvent, Hôtel-Dieu lyonnais) recevant des abandons. Les parents tournaient 
d’un demi-tour ce tourniquet ce qui assurait au bébé une certaine protection 
avant que le personnel de l’institution ne le recueille.

ANNESSES NOURRICES. Gravure de L’Illustration 1887. Dessin 
à la fois réaliste et pourtant bien enjolivé dans les tenues des nourrices.




